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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ: 
ЭКЗАМЕН И УРОК

1 Д Н Е В Н И К  
I  П Я Т И Л Е Т К И
Е  +  Уверенно завершает пер- 
5  вый год двенадцатой пятилет- 
5  ни коллектив тбилисского ме- 
г  больного производственного 
5  объединения «Гантиади». Он 
В отправил потребителям почти

Бюро ЦК Компартии Грузта поддело итоги отчетно-выбор- =  новой* п р о ^ к ц и ^ З д Л Г в ^ п о -  
иых собраний в первичных партийных организациях реслуб- В слелнее аовмя за счет осуш* 

#»ки . Это быХи первые после ХХУП съезда КПСС отчеты и =  „ .пения различных органика- 
’ыборы, и они показали, как в низовых звеньях партии на -  ционно-технических мероприя

т и е  осуществляются его решения. В  тий р. , Ко улучшилось качаст-
Деловой и конкретный разговор о месте коммуниста в об- Е во ИЗА*ЛИЙ- повысилась произ- 

щем процессе ускорения социально-экономического развития В  аодитальность труда. Особен- 
состоялся в большинстве партийных организаций. В центре Е но следует отметить пуск в 
внимания были ключевые проблемы интенсификации произ- Е *ксплУатаЧию новой автомати- 
водства, повышения его эффективности, коренного улучшения В ч®ской линий отделки. С но- 
качества продукции, бережного расходования топлива, сырья Е  ,о го  г°А а объединение, как 
и материалов, мобилизации трудящихся на успешное выпол- В  известно, переходит на гос- 
нение планов и обязательств 1086 года и пятилетки в целом. Е пР"амкУ-

_ _ ц  +  Труженики Окского рей-
исооо выступающие вели речь о роли партийных органи- она на месяц раньше справи- 

заций в утверждении новых принципов хозяйствования, кото- Б  лись с годовым заданием по 
рые с будущего года лягут в основу работы каждого трудо- в произаодству продуктов жи
вого коллектива. Принципиально, с точки зрения требований В  вотноводства. Они продали го- 
партийного съезда и июньского (1986 г.) Пленума ЦК КПСС, В  сударстау 1.280 тонн мяса, 
были проанализированы первые шаги перестройки — каков В  2.300 тонн молока, что намно- 
характер перемен, что тормозит обновление, в чем трудности В  го больше запланированного, 
я каковы дальнейшие перспективы в осуществлении преобра- в Передовые хозяйства обяза- 
зоваиий. - В  лись до конца года заготовить

Особенностью нынешней отчетно-выборной кампании ста- В Д°ПОЛНИТвЛкНО 60 тонн мяса, 
\а  конкретность в постановке вопросов и решении проблем. В 150 тонн молока.
Так, коммунисты ряда промышленных предприятий, задавшись Б
целью повысить отдачу производственных мощностей, опера- в  — — —...... .. 1 11 ■ ■■■ ■
тивно организовали двух- и трехсменную работу. Вскоре пос- В 
\е  отчетно-выборного собрания, выполняя принятое на нем в 
решение, в цехе № 3 Тбилисского завода управляющих вычи- В 
лительных машин создали бригаду из десяти человек, кого- В 

рая в две смены стала обслуживать пять технологических ма- В 
иган. На трехсменную работу перешли, освоив высокопроизво- В 
дительйое оборудование, на одном из участков Тбилисского в 
завода электросварочного оборудования имени Е.. О. Патона. В  Ю декабря в Кремле со-

_  Б  стоялись переговоры делега-
Такои настрои — деловой, на конкретные дела — надо со- В  ЦИи КПСС во главе с Гене- 

хранять и впредь. Не расслабиться после отчетов и выборов, в ральным секретарем ЦК 
не «отдыхать» после состоявшегося экзамена, а, напротив, по- В КПСС М. С. Горбачевым и 
высить активность, действенность партийной работы — вот в ^  делегации Союза коммуни-

♦  СЕЛО: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ОСНОВА ВЫСОКИХ НАДОЕВ
Хорошими производственными результатами заверши

ли 11 месяцев первого года двенадцатой пятилетки 
животноводы колхоза имени Ленина села Мусхи Ахалцих- 
ского района.

слов заслуживают

Более 242 тонн молока уже 
продали они государству,
выполнив тем самым годовое 
плановое задание. С превы
шением реализовано и зада
ние по заготовке на зиму 
кормоа Вместо 510 тонн се
нажа кормозаготовителями 
колхоза припасено на зиму 
болае 1.010 тонн при плане 
720 тонн сена, накоплено око
ло 950 тонн этого вида фура
жа, а силоса заложено при 
плановом задании 240 тонн 
ровно в два раза больше.

Теперь, во время стойлово
го содержания, на одну ус
ловную голову скота будут
расходоваться не плановые 
11,5 центнера к о р м о в ы х
единиц, а 14,5, что, несом
ненно, благотворным образом 
отразится на еще большем 
росте показателей надоев, а 
также привесов стада.

Высокая жирность молока 
уже позволила колхозникам 
на 10.000 килограммов увели
чить заготовку этого продук
та по сравнению с аналогич
ным периодом прошлого го
да. В дальнейшем же мусхцы 
намерены еще более превы
сить этот рубеж.

— Коллектив у нас друж
ный, дело знающий, —  объяс
няет «секрет» успешной рабо
ты председатель колхоза Та
маз Курдадзе. — А самоа 
главное — высокое чувство 
ответственности за поручен
ное дело. По-другому труд 
таких работников, как доярки 
Мария Инасаридзе, Тамара 
Натенадзе, Венера Окроме- 
лидзе, скотники Нодар и 
Шалва Джинчвеладзе, Тейму
раз Иванидзе и многих дру
гих, и не охарактеризуешь.

Похвальных 
они.

Но говоря об успехах хо
зяйства, нельзя, пожалуй, не 
коснуться и тех моментов, 
которые мешают нормально
му ходу работ. В частности, в 
только что построенном ско- 
топомещении на 150 голов 
крупного рогатого скота ни* 
как не заканчивается % налад
ка механизированной линии 
Безусловно, виновато в таком 
долгострое предприятие по 
эксплуатации и ремонту ма
шинно-тракторного парка Ахал- 
цихского РАПО. Пора бы его 
работникам пустить линию в 
действие.

Что же касается животново
дов колхоза села Мусхи, то 
они делают сейчас все необ
ходимое, чтобы зимовка скота 
прошла на должном уровне.

Шота ГУРУЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

П Р Е Б Ы В А Н И Е  Д Е Л Е Г А Ц И И  С К Ю
чем задача Она особенно актуальна сейчас, на финише года, 
когда надо максимально мобилизоваться для выполнения все
го намеченного, создания надежного задела на будущее.

Следует и впредь всемерно развивать те положительные 
тенденции, что проявили себя в ходе отчетов и выборов. Речь 
в первую очередь — о критике и самокритике, гласности в 
партийной работе.

Не постеснялись, и совершенно правильно сделали, ком-

Союза
стов Югославии, возглавляе
мой Председателем Прези- 

СКЮ М. Ренови-

, нисты партгруппы бригады № 7 села Урехи Хелвачаурско _  
района, когда на своем собрании дали соответствующую Б  лица, 

оценку действиям заместителя Председателя Совета Минист- 
ров Аджарской АССР Н. Гугунава. Присутствуя на прошлом 
отчетно-выборном собрании, она пообещала помочь в реше
нии вопросов ремонта сельского Дома культуры, радиофици
рования села, проведения водопровода. Обещание осталось 
невыполненным. Но не только за это звучала в адрес ответ
ственного лица критика: коммунистов партгруппы не сочли 
нужным даже проинформировать, почему не решаются во
просы, есть ли на то объективные причины. Гласность не мо
жет быть половинчатой, избирательной — она должна быть 
полной х широкой, и пример такой гласности должны пока
зывать прежде всего руководители.

В нынешних отчетах и выборах принимали участие многие 
партийные, советские, хозяйственные работники. Большинство 
из них выступало на отчетно-выборных собраниях, которые 
проводились в подведомственных предприятиях и организа
циях. Многие из выступавших обещали личным участием спо
собствовать решению тех или иных вопросов. Следует пом
нить: ни одно обещание не должно быть забыто — оно нахо
дится на контроле и зафиксировано не только в протоколе 
собрания, но и в памяти каждого коммуниста, его слышавше
го. Тот, кто дорожит авторитетом и честью руководителя, су
меет превратить свое слово в реальное дело.

Сказанное, впрочем, касается каждого, кто ответствен 
за практическое претворение в жизнь предложений, прозву
чавших во время отчетов и выборов, за устранение недостат
ков, высказанных в критических замечаниях.

Всего на собраниях в цеховых и первичных парторганиза
циях было высказано 28 тысяч критических замечаний и пред
ложений. Анализ показывает: большинство из них связано с 
необходимостью улучшения организации труда и производст
ва, перестройки хозяйственной деятельности. Подверглись кри
тике плановые, снабженческие и хозяйственные органы за 
недостаточную четкость планирования, неувязки в материаль
но-техническом снабжении, слабое внедрение достижений на
учно-технического прогресса, эффективных форм стимулиро
вания труда. Значительная часть замечаний и предложений 
касается вопросов совершенствования стиля деятельности пар
тийных, государственных, общественных организаций, органов 

^управления.
Горкомы и райкомы партии должны наладить повседнев

ный контроль за ходом выполнения мероприятий, принятых на 
основе анализа критических замечаний и предложений. Важ
но своевременно информировать коммунистов о том, как ре
шаются поставленные ими вопросы.

фед 
диума ЦК 
цей.

С советской стороны в них 
приняли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Е. К. Лигачев, се
кретарь ЦК КПСС В. А. Мед
ведев, другие официальные

Был проведен обстоятель
ный обмен информацией и 
мнениями о деятельности 
КПСС и СКЮ по выполне
нию решений XXVII съезда 
КПСС и XIII съезда СКЮ, о 
состоянии и перспективах 
развития отношений между 
двумя партиями и странами, 
по актуальным проблемам 
международного положения.

Переговоры проходили в 
обстановке взаимопонимания, 
дружбы и откровенности.

ЦК КПСС дал в Кремле 
обед в честь делегации во 
главе с М. Реновицей.

С советской стороны бы
ли товарищи Горбачев М. С., 
Алиев Г. А., Воротников 
В. И., Громыко А. А., Зай- 
ков Л. Н., Лигачев Е. К.. Чеб- 
риков В. М., Шеварднадзе 
Э. А., Демичев П. Н., Дол
гих В. И., Ельцин Б. Н., Со
колов С. Л., Талызин Н. В., 
Бирюкова А. П., Добрынин 
А. Ф., Зимянин М. В., Мед
ведев В. А., Никонов В. П., 
Разумовский Г. П., Капито
нов И. В., другие официаль
ные лица.

На обеде, прошедшем в 
теплой, дружественной об-

(Телвфото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа).

В И З И Т  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я
В 11 декабря из Москвы в 
Е  Ленинград отбыла делегация 
м  Союза коммунистов Юго- 
Е славии во главе с Председа- 
Е телем Президиума ЦК СКЮ 
Б  Миланко Реновицей. Она на- 
— ходится в нашей стране по 
В приглашению Центрального 
В Комитета КПСС с офици

альным дружественным ви
зитом.

В Георгиевском зале Боль-

Особое внимание следует обратить на действенность реше
ний, принятых в тех партгруппах, цеховых и первичных парт
организациях, где работа партгрупоргов и секретарей за от
четный период была признана неудовлетворительной — а это 
произошло в 81 „случае. Пристального внимания требуют и 
парторганизации, которые формально, поверхностно, по нака
танному шаблону провели свои отчеты и выборы. Такого рода ~  
факты чаще всего встречались в партийных организациях Ах- В 
метского, Аспиндзского, Дманнсского, Гульрипшского, Орджо- Е 
никидзевского, Сагареджойского, Цителцкаройского районов. Б  

Обкомам, горкомам, райкомам партии следует обстоятель- в  
но и самокритично проанализировать итоги состоявшейся от- в  Находившийся 9 — 10 де 
четно-выборной кампании -  из нее надо сделать правильные =  каб в Астраханской обла- 
выводы, то есть максимально использовать полезный опыт, в  Сти член Политбюро ЦК 
решительно изживать недостатки, негативные явления. Толь- В КПСС Председатель Совета 
ко на этой основе можно добиться совершенствования стиля я  Министров СССР Н И Рыж- 
партийной работы. В ков побывал на сооружае-

Работая над выполнением намеченного, надо раз и навсегда В мом вблизи от областного 
отказаться от казенщины, формализма, бюрократизма; доби- Е ЧентРа крупном газоконден- 
ваться широкой гласности — только так можно повысить ак- В сатном комплексе. Активное 
тивность и боевитость всех звеньев партии. На этом пути пе Е освоение богатейших кладо- 
обойтись без бескомпромиссной борьбы со всякого рода за- В вых полезных ископаемых, к 
жимщиками критики, теми, кто сумел подстроиться к пере- В которых принадлежит
стройке, кто своими действиями, поведением на службе пли В и Астраханское месторожде- 
в быту компрометирует звание коммуниста, руководителя. 5  ние- играет важную роль в

_ ____, _ Б  стратегии ускорения эконо-
Важнейший итог отчетов и выборов -  усиление заинтере- я  мического и социального раз- 

сованности каждого в делах коллектива, своей республики, — вития страны 
страны. Это чувство причастности ко всему, чем живем и я Здесь в завершающую ста- 

>ьппим, и заставляло поддерживать на собрании острую тему, -  дию ВСТупила подготовка к 
йать в конфликтный разговор, критиковать ответственных Я вводу в эксплуатацию пер- 

работников и руководителей, допустивших тот или иной про- -  вой очереди этого крупного 
счет; предлагать варианты решения сложных проблем. Хозяй- Ц> объекта пятилетки. С дости- 
ский, партийный подход надо всемерно поддерживать и преж- Е жением проектной мощности
де всего путем ответной заинтересованности во всех тех пред- В ^удет вносить_ Я весомый вклад в реализацию
ложеннях и замечаниях, что высказали ва своих собраниях Б  Энергетической программы
коммунисты. В  страны, развитие химиче-

шого Кремлевского дворца 
состоялась торжественная 
церемония проводов делега
ции СКЮ.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев 
тепло попрощался с М. Р е
новицей, другими югослав
скими товарищами.

На церемонии проводов 
присутствовали члг-н Полит

бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Е. К. Лигачев, 
секретарь ЦК КПСС В. А. 
Медведев.

*  *  *

На Внуковском аэродро
ме у трапа самолета М. Ре- 
новицу, членов делегации 
провожали Е. К. Лигачев, 
другие официальные лица.

В поездке делегацию со
провождает В. А. Медведев. 

*  *  *  .
В аэропорту в Ленинграде 

делегацию встречали канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь Ле
нинградского обкома КПСС 
Ю. Ф. Соловьев, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

З А В Е Р Ш Е Н И Е  П О Е З Д К И
ской индустрии и производ
ство минеральных удобре
ний.

В ходе осмотра промыслов 
и газоперерабатывающего за 
вода Н. И. Рыжков беседо
вал с рабочими и специали
стами, интересовался готов
ностью коллектива к исполь
зованию новой технологии, 
на которой будет основан 
высокоавтоматизирован н ы й 
производственный процесс, 
условиями труда и быта.

На состоявшемся в посел
ке «Молодежный» совеща
нии, в котором приняли уча
стие члены бюро обкома пар
тии, V руководители завода, 
областных организаций, ряда 
министерств и ведомств, бы
ли рассмотрены первоочеред
ные задачи строителей и экс
плуатационников комплекса, 
говорилось о том, что в ос
тающиеся дни 1986 года не
обходимо сосредоточить все

усилия на завершении строи
тельно-монтажных работ и 
сдать первую очередь комп
лекса. включая природоох
ранные объекты, в срок и при 
высоком качестве.

Большое внимание было 
уделено вопросам ускорения 
строительства второй очере
ди комплекса, обеспечения 
необходимого для этого фрон
та работ. Подчеркивалось, 
что на переднем плане по
стоянно должны находиться 
вопросы строительства жи
лья для коллектива, удовле
творения его других социаль
но-бытовых и культурных за
просов.

На совещании выступил 
Н. И. Рыжков.

Он побывал также на объ
ектах строящегося завода 
«Лотос», где начат выпуск 
узлов для буровых и экс
плуатаций и н ы х  платформ

морских нефтяных промыс
лов.

Председатель Совета Ми
нистров СССР ознакомился 

„с некоторыми новостройками 
Астрахани, интересовался хо
дом выполнения постановле
ния Совета Министров СССР 
о мерах по обеспечению стро
ительства жилых домов и 
объектов социально-бытового 
назначения в городе.

В поездке по Астрахан
ской области приняли участие 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
Б. Е. Щербина, первый се
кретарь Астраханского обко
ма КПСС Л. А. Бородин, 
председатель Астраханского 
облисполкома М. А. Тюрин, 
руководители ряда мини
стерств СССР.

10 декабря Н. И. Рыжков 
возвратился в Москву.

(ТАСС).

З А  С Ч Е Т  Р О С Т А  
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА

Социалистические обязательства 
трудящихся Хашурского района 

на 1987 год
Претворяя ■ жизнь решения 

XXVII съезда КПСС, трудящие-' 
ся Хашурского района приня
ли следующие социалистиче
ские обязательстаа на 1987 год:

Максимально используя пе
редовой опыт, имеющиеся ре
зервы, обеспечить сверхплано
вый рост промышленного про
изводстве не один процент, 
дополнительно к заданию про
извести продукции на 650 ты
сяч рублей. Причем, весь этот 
прирост будет получен благо
даря увеличению производи
тельности 'труда.

За счет сокращения мате
риалоемкости и трудоемкости 
продукции добиться снижения 
ее себестоимости на 0,5 про
цента. На пять процентов 
уменьшится удельный вес руч
ного труда. Промышленные 
предприятия один день а го
ду отработают на сэкономлен
ном сырье и материалах.

В строительстве годовой план 
завершить к 28 декабря. Д о 
полнительно к заданию выпол
нить строительно-монтажных 
работ на 200 тысяч рублей. 
Сберечь 20 кубометров дре
весных материалов, 20 тонн 
цемента, 5 тонн черного ме
талла. На 1,2 процента увели
чится здесь производитель
ность труда и на 0,5 сократит
ся себестоимость строймон- 
тажных работ.

На железнодорожном транс
порте сверх плана будет пере
везено 40 тысяч тонн народно
хозяйственных грузов, на 1,5 
процента уменьшится простой 
■агоноа на местах, будет сбе

режено 200 тысйч киловатт- 
часов электроэнергии.

Автотранспортные предприя
тия обеспечат перевозку до
полнительно к заданию пяти 
тысяч пассажиров, йе допу
стят случаев неисправностей и 
аварий.

В организациях связи объем 
выпуска продукции увеличится 
по сравнению с планом еще 
на 1 процент.

Государству будет продано 
1.500 тонн зерновых вместо 
предусмотренных пленом 1.180 
тонн, сахарной свеклы 7.200 
тонн —  на 200 тонн больше 
задания, дополнительно 100 
тонн мясе, 50 тонн молока, 400 
тысяч штук яиц. На каждую 
условную голову крупного ро
гатого скота кормов будет за
готовлено на 3 центнера боль
ше.

В пяти селах района войдут 
а строй новые объекты торгов
ли и бытового обслуживания. 
Товарооборот и объем быто
вых услуг населению увели
чатся дополнительно к плану 
на 1 процент.

В селе БрОлосани начнется 
строительс т в о восьмилетней 
школы, а в селе Ппеви откро
ется детский сад.

Войдут в эксплуатацию Дом 
культуры, стадион в Сурами, 
культурно-спортивный комп
лекс, плавательный бассейн, 
начнется сооружение моло
дежного клуба и реконструк
ция хашурского центрального 
стадиона.

До 65 процентов будет до
веден уровень диспансериза
ции населения района.

становке, товарищи Горба
чев М. С. и М. Реновица об
менялись речами, которые 
были выслушаны с большим 
вниманием и встречены про
должительными аплодисмен
тами.

М. Реновица, члены деле
гации возложили венок к 
Мавзолею В. И. Ленина. Ве
нок был возложен также к 
могиле Неизвестного солдата 
у Кремлевской стены.

Вместе с гостями был 
В. А. Медведев.

(ТАСС).

Социалистические обязательства приняты на со
брании партийно-хозяйственного актива района.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ —  —  — 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

СЛОВО НЕ СДЕРЖАЛИ. 
П О Ч Е М У ?

«Произвести в 1986 году сверхплановую про
дукцию на 150 тысяч рублей, увеличить объем 
производства дополнительно на 0,2 процента».

Из социалистических обязательств коллектива К ута
исского швейного производственного объединения име
ни С. М. Кирова.

В Кутаисское шае й н о е 
производствен н о в  объеди
нение имени С. М. Кирова, 
кроме головного предприя
тия, яходят Зестафонская, 
Чиатурская, Лентехская и 
Зугдидская фабрики. И ко г
да в разговоре с работника
ми Кутаисского горкома и 
Ленинского райкома партии 
речь зашла о выполнении
швейниками социалистичес

ких обязательств, они про
информировали — на голов
ном предприятии дела об
стоят не* так уж плохо.

И действительно, здесь 
объем производства увели
чился на 2,1 процента вместо 
намеченных 0,2 процента, 
государственный план один
надцати месяцев по выпус
ку продукции выполнен поч
ти на десять дней раньше 
срока, сверх задания реали
зовано изделий на 500 тысяч 
рублей. С начала года с ин
дексом «Н» выпущено про
дукции более чем на 10 мил
лионов рублей, то есть на 
200 тысяч рублей больше 
намеченн о г о .  Производи
тельность труда аозросла 
почти на 7,5 процента вместо 
1 процента, себестоимость 
изделий сократилась на 0,5 
процента. Успешно выпол
нены и некоторые другие 
пункты социалистич е с к и х 
обязательств коллектива го
ловного предприятия. Но 
всего этого оказалось недо
статочно для того, чтобы пе
рекрыть отставание, допу
щенное на периферийных 
фабриках. И поэтому объе
динение в цегом числится в 
отстаю щи».

Швейники вместо того, 
чтобы сдержать слово и 
выпустить сверхплан о в у ю 
продукцию, недодали ее бо
лев чем на 1,5 миллиона руб
лей, а задание по ее реали
зации недовыполнили почти 
ка 5,5 миллиона рублей. По
этому увеличились и сверх
нормативные остатки, сорван 
план поставок изделий по 
договорам.

Невыполнение плана про
изводства продукции руко
водство объединения пыта
ется объяснить тем, что не 
хватает 156 рабочих, то есть 
вместо 3.462 человек на фаб
риках работают 3.306. Но 
ведь скорее всего именно 
поэтому производительность 
труда на них в целом повы
силась сверх плана на 9,2 
процента (!) вместо преду
смотренного обязательства- 
*и  1 процента. Однако стре
мительный рост производи
тельности, вьшванный нехват- 

й рабочих, и привел к
V т е л ь

ухудшению качества изде
лий со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. Су
дите сами. С начала нынеш
него года в объединении ре
ализовано почти на 3,5 мил
лиона рублей изделий мень
ше, чем произведено. Поче
му? Да потому, что их ка
чество явно не удовлетво
ряет потребителей, и они 
возвращают обратно негод
ную продукцию.

Неважно обстоит в объе
динении и дело с прибылью. 
Она сократилась почти вдвое, 
в основном опять же иэ-эа 
невыполнения заданий по 
выпуску и реализации про
дукции. Но к этому добав
ляется еще несколько при
чин. К примеру, план реали
зации изделий был сокра
щен Минлегпромом респуб
лики на 5,2 миллиона руб
лей, а задание по прибыли 
осталось без измен е н и й. 
Кроме того, из-за неритмичь 
ности работы фабрик воз
росли непроизводительные 
расходы. Они уже перевали
ли за 1,5 миллиона рублей.

Вот так в общих чертах 
выглядит выполнение обяза
тельств в объединении. Хо
тя о каких обязательствах 
может идти речь, когда и 
плаи-то Зестафонская фаб
рика выполнила лишь на 93 
процента, Чиатурская — на 
96,2, Лентехская —  на 96,1, 
а Зугдидская — на 80,7 про
цента.

Что же намерено сделать 
руководство объедине н и я 
для выправления положе
ния? Стремясь хоть частич

но восполнить разрыв в вы
полнении плана реализации, 
здесь выпустят экспортной 
продукции на 6 миллионов 
рублей. Кроме того, в остав
шееся до конца года время 
будут шить только те изде
лия, которые пойДут навер
няка. Приступили здесь к 
производству довольно до
рогостоящих полупальто из 
искусственного меха, для ко
торых на дополнительной яр
марке нашлись покупатели.

И все это позволит ликви
дировать отставание? Вряд 
ли! Год близится к концу, 
швейники из месяца в ме
сяц срывают производствен
ные задания, и на это спо
койно взирают руководите
ли и министерства, и объе
динения, и фабрик. А резуль
тативных действий пока ни
кто не предпринимает. А 
давно пооа...

Варлам МУРАДЕЛИ.
(Спец. корр.

«Зари Востока»).

МАТЕРИАЛЫ И
Вышла в свет брошюра 

«Визит Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева в Индию». В нее во
шли интервью М. С. Горба
чева индийским журнали
стам, Делийская декларация 
о принципах свободного от 
ядерного оружия и нена
сильственного мира, совме-

I 
! 
I
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ДОКУМЕНТЫ
стное советско-индийское за 
явление, выступления Гене
рального секрет а р я  ЦК 
КПСС М. С. Горбачева и 
Премьер-Минис. т р а  Индии 
Р. Ганди в ходе визита, дру: 
гие документы и материалы.

Брошюра выпущена По
литиздатом. (ТАСС).
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НЕДАВНО,, как известно, в Тбилиси про
водилось международно* научно-коор
динационно* Човмцани* «XXVII съезд 

КПСС и актуальны* проб л «мы углубления
критики современных антимарксистских кон
цепций экономики социализма».

В совещании приняли участи* многие ве
дущие ученые нашей страны, стран социа
лизма. Среди них — директор Института эко
номики АН СССР, член-корреспондент АН 
СССР Л. И. АБАЛКИН, с которым после за
вершения совещания встретился и беседовал 
корреспондент «Зари Востока».

— Леонид Иванович, наши идеологические 
противники утверждают, что решения XXVII 
съезда КПСС являют собой отступление, бо
лее того, чуть ли не разрушение социалисти
ческой политэкономии, отказ от наших эко
номических и социальных принципов. Также 
они «укоряют» за каждое масштабное соци
ально-экономическое нововведение и  брат
ски * страны социализма. Конечно, не сим
патией к  социализму продиктованы эти со
мнения и сетования. Необходимо умело и 
убедительно разоблачать такую тактику, та
кой способ компрометации наших социально- 
экономических начинаний. Тем более, что 
натиск подобного рода становится все силь
нее, что, между прочим, доказывает верность 
того пути, по которому мы решительно по
шли. Заметный вклад в это днесло нынеш
нее совещание. В чем его основное значение, 
в чем удалось продвинуться на' этом сове
щании!

— Те аргументы, которые сейчас использу
ют наши идеологические противники, в прин
ципе не новы. Уже не раз ^бывало в про
шлом, что любые прогрессивные преобра
зования, которые мы намечали осуществить 
и осуществляли в экономике, воспринима
лись враждебно и е обвинениями нас в от
ступлении от принципов социализма и в за
имствовании чуть ли- не капиталистических 
методов хозяйствования. В этом нет серьез
ной логики. У авторов этих теорий— либо соз
нательное искажение действительности, либо, 
Что бывает также очень нередко, плохое зна
ние существа нашей теории. Дело в том, 
что все основные принципы экономики, ко
торые сейчас будут использоваться в про
цессе перестройки, в том числе— перестрой
ки управления: полный хозрасчет, самофинан
сирование, самоокупаемость, широкое раз
витие самостоятельности, инициативы в про-1 
изводственных коллективах, использование 
кооперативных форм организации производ
ства, гибкость торговли и цен, —  все эти 
принципы были в свое время обоснованы 
В. И. Лениным и лежат в основе политиче
ской экономии социализма. Другое дело, что 
на определенных этапах в силу целого ряда 
причин, которые также требуют самосто
ятельного анализа, мы не могли эти принци
пы использовать в полной мере. В известной 
степени именно тогда скорее всего мы от
ступали от принципов нашей политической 
экономии. Сейчас же, наоборот, идет воз
вращение к тем классическим принципам по-

. литэкономии социализма, которые были обо
снованы В. И. Лениным, конечно, с учетом 
новых масштабов, новых условий развития 
нашей страны.

Участники совещания, которое проходило 
в Тбилиси, как советские, так и представи
тели братских стран социализма, убедительно 
показалЯ эту сторону дела. Они показали, что 
намеченные преобразования, в том числе— и 
реформы, целиком базируются на социали
стических принципах, которые по-разному 
применяются в отдельных странах, с раз
ной полнотой и последовательностью.

Что дало совещание? Совещание позволи
ло четко определить расстановку сил среди 
наших идейных противников, которые также 
отнюдь н * однообразны —  среди них есть 
и явно правые консервативные направления, 
есть и более мобильные представители, ко 
торые отражают положение разных социаль
ных групп в капиталистическом обществ*, 
есть и доброжелательные критики, которые 
ищут ответа не многие вопросы, которые сто
ят перед нами, желают нам добра, пытаются 
осмыслить многие принципиальные для нас 
вопросы- Поэтому и критика, должна быть 
также дифференцированной. Очень сущест
венный итог совещания и в том, что оно вы
явило наличие не только масштабного на
ступления противников на наши принципы, 
но и дифференцированный их подход к от
дельным странам социализма, даже к от
дельным регионам внутри Советского Союза, 
различные попытки противопоставить опыт 
разных стран, навязать уже набившую оско
мину идею о  диктате Советского Союза.

На совещании был выработан и целый ряд 
рекомендаций пр организации совместной 
работы,, по координации усилий специали
стов в области критики современных анти
марксистских концепций социалистической 
экономики, конечно, с определением теорети
ческих позиций. Речь шла и о практических 
вопросах организации сотрудничества, сов
местных изданиях серий научных обсужде
ний, которыми будут руководствоваться в 
ближайшем будущем наши идеологические 
кадры, обществоведы.

— Слушая участников совещания, можно 
сделать вывод, что имеется определенное 
различие а понимании того, как мы должны 
критиковать наших «критиков». Каждый вкла
дывает что-то свое, может быть, не каждый 
исследователь сам по сабе, но как предста
витель своей школы.

— Я считаю, что это вполне естественное

и закономерное явление, и очень упрощен
но, конечно, представлять нашу науку как 
какоа-то монолитное целое, где все выст
роены в одну колонну и разными голосами 
повторяют одно и то же. Мир социализма и 
мир социалистической научен очень богат, 
многообразен, многокрасочен, в нем отража
ется специфика опыта отдельного ученого 
или - научной школы, угол зрения, под ко
торым она рассматривает проблемы, соот
ветственно имеются акценты, которые ста
вятся в критике тех или иных направлений 
современной советологии. Я считаю, что это 
вполне закономерный процесс.

—  Подобные совещания как рев позволя
ют понять свои елвбыо стороны, отобрать 
наиболее удачное, сделать его общим досто
янием.

— Этому очень способствуют такие пря
мые, открытые обсуждения, которые состо
ялись на совещании. Вообще надо подчерк
нуть, что сейчас ситуация в общества, в на
уке очень благоприятная для такого именно 
открытого, честного, принципиального разго
вора. Однако это—пока начало расцвета. Это 
благоприятная атмосфера, но для то го ,. что
бы была отдача от этого- хорошего настрое-
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литэкономии, а через мае— и совершенствова
ния самих производственных отношений. Вто
рым направлением наших исследований явля
ется разработка проблем эффективности в 
Фпроком смысла. И здесь особое внимание 
мы уделяем проблеме разработки нового 
качества экономического роста. Что же та
кое экономический рост сегодня, когда этот 
рост на самоцель, когда он должен быть со
риентирован на конечный результат? То есть 
необходима разработка концепции интенсив
ного типа экономического развития. Это вто
рое наше научное направление.

Третье направление связано с разработ
кой проблем' труда и социального развития. 
Труда в широком смысла, включая отношение 
к труду, условия труда, производительность 
труде, трудовой потенциал и эффективность 
его использования, и, конечно, здесь мы вы
ходим на широкую социальную проблемати
ку, включая и проблемы самоуправления в 
масштабах трудового коллектива и более ши
роких масштабах, т. е. когда трудящийся ре
ализует себя и как работник производства, и 
как соулравитель производства и соуправи- 
телъ в масштаба народного хозяйства. И за
вершается это четвертым направлением —

НА ОСТРИЕ .
ння, требуется огромная научная работа, и 
надо сейчас на только смело говорить о  ка
ких-то недостатках и нерешенных проблемах. 
Наука должна дать само решение, а оно на 
лежит на поверхности: истина научная за
прятана глубоко, и чтобы докопаться до нее 
нужен огромный труд.

— Участники совещания отмечали, что у нас 
создан мощный обществоведческий потенци
ал. Использовать его правильно —  задача 
очень важная н актуальная. Здесь, следует 
признать, не все еще получается. Тон я этой 
работе, видимо, должен задавать Институт 
экономики АН СССР. Ма каких именно на
правлениях следует особенно усилить его на
учный поиск, какие проблемы современной 
экономической системы социализма требуют 
первоочередных разработок!

— Действительно, на Институт экономики АН 
СССР возложена огромная ответственность 
за разработку принципиальных вопросов, что • 
и было особо подчеркнуто в постановлении 
ЦК КПСС «О повышении роли Института эко
номики АН СССР в разработка узловых воп
росов экономической теории развитого социа
лизма». Поставленная задача делает его ве
дущим экономическим учреждением во всей 
системе Академии наук и высшей школы, т. е. 
головным теоретическим центром в обла
сти экономической науки в стране. Причем 
здесь часто приходится восстанавливать ут
раченные в прошлом позиции. Летом ны
нешнего года в «Правде» была опубликова
на статья, где говорилось о положении в 
экономической науке, в том числе—в Инсти
туте экономики, и содержалась такая оценка, 
что Институт экономики утратил роль' гене
ратора политическо-экономических идей. Мы 
обсуждали выступление газеты у себя в кол
лективе, в дирекции, на партийном бюро и 
признали эту критику вполне справедливой. 
Теперь надо вернуть эти позиции, стать по- 
истине генератором экономических идей.

— Нельзя, однако, объять необъятное. На 
каких именно проблемах ваш коллектив со
бирается сконцентрировать усилия!

— Коллектив у нас достаточно большой, и 
мы ведем научны* исследования по широко
му фронту проблем. Они концентрируются 
вокруг четырех крупных неправлений. Пер
вое направление' можно обозначить, как раз
работка общей теории политической эконо
мии СССР. Потому что без общей теории 
невозможно ответить на конкретные вопросы, 
иначе мы будем вслепую тыкаться в какие-то 
честные вопросы, не имея общей' теорети
ческой базы. -

— Или ж *  выдавать эти частные разра
ботки за общую базу.

— Есть к  такая опасность. И хотя подобные 
претензии и попытки, кек правило, безрезуль-. 
твтны, но очень вредны. Поэтому самое глав
ное — это раскрыть то, что мы называем 
формами экономической реализации собст
венности, или даже механизм этой реализа
ции. Собственно, когда мы доходим до 
реальных процессов общественной жизни, 
трудового коллектива, то видим, что работ
ники часто не ощущают себя собственниками 
и хозяевами. Вот найти эти механизмы, которые 
позволят утвердить это преимущество, — я 
на хочу сейчас давать готовое какое-то ре- • 
шение, — проблема, которую мы обязатель
но должны решить, т. в., раскрыть механизм 
проявления и реализации собственности, 
превращения ее в собственность реальных 
людей, трудовых коллективов, хозяйственных 
учреждений.

— Это, очевидно,—одно из направлений со
вершенствования вообще политэкономии со
циализма!

—  Да, совершенно справедливо —это одно 
из важных направлений развития нашей по-

разработкой идейной концепции совершенст
вования хозяйственного механизма, в кото
рой как бы подытоживаются, синтезируются 
все разработки и осуществляется. выход на 
соответствующие практические рекоменда
ции по перестройке хозяйственного механиз
ма. Параллельно с этим, с разработкой по
зитивных вопросов, идет выработка направле
ний критики наших буржуазных оппонентов. 
Я не считаю это пятым направлением, а од
ной из сторон, граней во всех четырех нап
равлениях. Вот тот круг вопросов, над кото
рыми мы сейчас работаем, которые будут 
определять направление работы института в 
двенадцатой пятилетке.

— Дее это в целом, Леонид Иванович, оче
видно, и подразумевает совершенствование 
политэкономии социализма, в этом н состоит 
ее совершенствование)

— М ожно сказать и так, хотя политэконо
мия на исчерпывается этими вопросами. Но 
это именно то, в чем мы не дотягивали до 
сих пор. На совещании заведующих кафедра
ми общественных наук, которое состоялось в 
начале октября в Москве, во вступительном 
слове Михаил Сергеевич Горбачев поставил 
вопрос о необходимости перестройки обще
ственных наук. Это не просто развитие, улуч
шение, когДа все ясно и кое-что надо улуч
шить, коа в чем продвинуться вперед. Речь 
идет о перестройке общественных наук, а 
политическая экономия социализма— одна из 
важнейших составных частей. Поэтому здесь 
не просто дальнейшее развитие, а во многом — 
перестройка, основанная на осмыслении опы
та исторических уроков, пройденного пути, 
изменившейся ситуации.

— Но это не новая политэкономия социа
лизма!

— Это марксистско-ленинская политиче
ская экономия социализма, но это должен 
быть ее качественно новый этап. То есть это то 
же и вместе с тем не то же, так как должно 
быть качественно обновлено, обогащено, т. е. 
подняться на более высокую ступень своего 
развития.

— Теперь такой вопрос: экономическое об
разование. Сегодня это, как никогда, важно, 
учитывая гигантские размеры наших преобра
зований. Каким рно видится вам! Имеются в 
виду .особенности подготовки кадров эконо
мистов, теоретиков и практиков. В принципа 
экономистам, воспитанным на традиционных, 
привычных каких-то положениях, самим нуж
но «перевоспитываться», а тут надо воспи
тывать молодежь, смену, которая должна бу
дет очень скоро определять экономический 
климат в стране, уровень экономического мы
шления. Это сложная задача:

— Это, действительно, очень сложная юада- 
ча. И здесь предстоит осуществить перест
ройку, как часть общей, сейчас проводимой 
реформы высшей школы. И основанием этой 
реформы является перестройка экономиче
ского образования в стране. Основа для это
го есть неплохая. Экономическая подготовка 
сейчас очень дифференцирована. Наряду со 
специалистами-экономистами отраслевого на
правления имеется подготовка экономических 
кадров специально для финансовой, банков
ской системы, для статистической службы,, для 
промышленности и сельского хозяйства. На
конец, есть подготовка теоретических кад
ров политэкономов, которая сосредоточена 
в ведущих университетах нашей страны. Что 
предстоит сделать? Предстоит решить, по
жалуй, две основные задачи — улучшить тео
ретическую, именно политико-экономическую 
подготовку, политико-экономическую грамот
ность наших экономистов. И другая задача — 
преодолеть отрыв этой подготовки от прак
тики. Когда человек, выходящий из вуза, при 
всем наличии запаса какой-то информации 
оказывается не подготовленным к работе

в конкретных условиях, там болев— •  усло
виях интенсификации экономики, технического 
перевооружения народного хозяйства, ори
ентации на конечный результат, слабо знает 
проблемы хозяйственного расчета, его прак
тического применения.

— Не только выпускники, но и товарищи 
более опытны* пока не совсем четко ориен
тируются я этих вопросах...

— Причина здесь во многом как раз в 
том, что теоретические и практические ра
ботники довольно сильно пока отгорожены 
друг от друга.

— Отсюда и их определенно* езаимонепо- 
нимание, недоверие...

— Безусловно. Поэтому очень необходим 
«перелив» с*л. Речь идет не о пресловутом 
совместительстве, а о более глубоких и пло
дотворных процессах. О том, чтобы переход, 
допустим, научного работника в хозяйст
венную сферу на несколько лет и обратно не 
был чем-то необычайным, исключительным. 
То ж е и в отношении производственников. 
Необходимо смело ломать жесткие структу
ры, находить более гибкие формы сотрудни
чества. Это даст возможность «приземлить» 
теорию, в положительном, конечно, смысле 
этого слове, и придаст, в свою очередь, мас
штабность, смелость, инициативность дейст
виям хозяйственников.

— Новая роль, которую Призван сегодня 
играть Институт экономики, вызовет, очевид
но, и новые проблемы во взаимоотношениях 
института с хозяйственными органами)

— 1Это неизбежно. Вполне возможны и 
конфликтные ситуации. Уклоняться от этого 
не следует. Что здесь может помочь? Преж
де всего, конечно, — поддержка партийных 
органов. Позиция ЦК КПСС здесь ясна и оп
ределенна. И второе —  апеллирование к об
щественному мнению, открытая дискуссия, 
открытый, гласный разговор. Необходимо ре
шительно преодолевать келейность при об
суждении назревших проблем — один из 
самых опасных приемов бюрократического 
ведения дела. Причем делать это своевре
менно.

— Возрастает при этом цена ошибки, от
ветственность м  рекомендации.

— Мы это сознаем. Поэтому будет про
должаться практика экспериментов в народ
ном хозяйстве. Эксперимент бывает нужен 
даже в том случае, когда все как будто ясно, 
все, что можно, предусмотрено. Но страна 
наша огромна. Условия в различных регио
нах—самые разнообразные. Поэтому обяза
тельно нужны этапы при осуществлении эко
номического. эксперимента.

— Однако нельзя и затягивать экспери
менты...

— Нельзя и торопиться. Необходима посте
пенность. Если вспомнить хозяйственные ре
формы 50—60-х годов, станет ясно, что 
многие неудачи шли как раз от поспешности, 
непродуманное™, желания одним махом до
стичь решительных изменений.

Воэьме^, например, работу в области по
вышения качества продукции. Очень многие 
меры тут оказались неэффективными. В кон
це концов решено было придать органам 
контроля качества особый .статус, освободить 
их от ведомственного давления. Казалось бы, 
какие здесь могут быть сомнения? Ввести и 
все. Но и в данном случае, как подчеркнул 
Михаил Сергеевич Горбачев на недавнем со
вещании в ЦК КПСС по вопросам введения 
государственной приемки продукции, все ре
шалось не просто, понадобился эксперимент.

Другое дело, что понимать под постепен
ностью. Здесь важно научиться точно опре
делять, когда эксперимент «созрел», когда 
готов, чтобы сделать новые условия общехо
зяйственной практикой, или решительно от
казаться от него вообще, не продлевая ис
кусственно его существования. Стремление 
инициаторов во что бы то ни стало оправдать 
эксперимент, начав его, тоже способно очень 
повредить поиску наилучших методов хозяй
ствования. Эксперимент теряет смысл)* - если 
Параллельно «планируются» его успешные ито
ги.

— В реализации стратегии ускорения очень 
многое зависит от партийных комитетов хо
зяйственных органов. Именно через них воз
действие экономической науки может стать 
гораздо более ощутимым. Пока же взаимо
действие парткомов министерств и ведомств 
с обществоведами, в том числе — экономи
стами, оставляет желать лучшего.

— И здесь нужна решительная перестрой
ка. Хозяйственный руководитель есть хо
зяйственный руководитель. Через интересы, 
благополучие ведомства он прежде всего рас
сматривает интересы общественные. Так что 
определенная «узость» мышления здесь по
нятна.

Партийные же организации ведомств дол
жны быть менее подвержены ведомственно
сти. Они выражают прежде в^сего общепар
тийный интерес и должны оценивать ситуа
цию с общегосударственных позиций.

— Очень важно, видимо, Институту эконо
мики искать новые методы и возможности 
взаимодействия с партийными работниками...

— Здесь, пожалуй, пригодится мой опыт 
прошлой работы в Академии общественных 
наук при ЦК КПСС, которая непосредствен
но занимается подготовкой партийного ак
тива. Думаем укреплять связь с АОН и та
ким образом значительно усилить контакт с 
партработниками, что даст нам возможность 
увеличить свой вклад в совершенствование 
хозяйственной • практики.

Беседу вел Амиран МГЕЛАДЗЕ.

♦  СОВЕТЫ: АСПЕКТЫ ПОЛНОВЛАСТИЯ'

ПО Н А К А З А М  ИЗБИРАТЕЛЕЙ
За три кахетинских села — Артана, Джугаани, Саииор* — 

отвечает один, Саииорский сельсовет. И хоть села неболь
шие, дел у народных депутатов всегда много. Как ж *  справ
ляются они с наказами избирателей, доверивших самым до
стойным, энергичным, болеющим за общ е* дело жизнь род
ных сел!

Пусть Артана, Джугаани, 
Саииоре не на каждой карте 
найдешь —  разве это меняет 
отношение к  людям, которые 
здесь живут и трудятся? О к
ружить заботой каждого, по
мочь наладить быт, да, соб
ственно, решить вс* насущные 
вопросы — таков круг обя
занностей депутатов. ". Напри
мер, в селе Артана гордятся 
своим клубом, который одно
временно принимает 400 сель
чан. Недешево обошлось стро
ительство здания государст
ву, зато как полюбили свой 
центр культуры в Артана! 

Клуб объединяет танцоров из 
хореографическ о г о  кружка 
грузинского народного тан
ца, музыкантов из ансамбля 
грузинских народных инстру
ментов.. А мастный народный 
хор успел у ж * побывать на 
гастролях в Югославии. На се
ла построен новый детский 
сад на 100 мест,' женщины те
перь спокойны за ребятишек 
в то время, когда сами рабо
тают. И вот еще о чем поза
ботились депутаты: в' Артана 
заасфальтировали двухкило
метровый участок проселочной 
дороги,, установили вдоль не© 
светильники. А  телефон? Ког
да в Артана смонтировали

свою АТС мощностью 100 
номеров, депутаты сельского 
Совета доложили избирателям: 
наказ выполнен. Кстати, стоит 
сказать еще об одном рапор
те народных избранников — 
открытии пункта первой меди
цинской помощи.

Еще одна сельская  новострой
ка — м ост через реку Д ндхеви , ко
торая  беж и т м еж ду селом и ви
ноградникам и. Больш ую  ч асть  го
да р е к а  м елководна, ее  м ож но п е
рейти вброд. Но вот весной, в 
разгар  сельскохозяйственны х р а 
бот, ручеек п ревращ ается ■ бурный 
поток, почти непреодолимое пре
п ятствие. В 60 тысяч рублей обош 
лась постройка моста. ' А сколько 
р а з  сказали  сельчане «спасибо» 
деп утатам  сельсовета, душ евная 
неуспокоенность которых зас та 
вила активно вклю читься в соору
ж ение важ ного  объекта?

- Село Саниор*. Свои дела 
его жители решают, собира- 

■ ясь в актовом зала нового 
Дома культуры. Но чащ* от
сюда далеко окрест несутся 
звуки музыки, здесь танцуют, 
поют семейныа ансамбли. В 
Саниора есть саой детский 
сад-ясли на 150 мает. В янва
ре 1987 года начнется строи
тельство музыкальной шко
лы, на которое выделено 87 
тысяч рублей. Сельская детво
ра ждет не дождется обещан
ного подарка, потому что сей
час осваивать ротную грамоту

приходится в неудобных по
мещениях, которые с трудом 
выделены в здании сраднай 
школы.

В летописи сала Саниора 
надаано помечены даты нача
ла работы АТС на 150 номе
ров, ввода в эксплуатацию но
вого водопровода. С особым 
нетерпением ожидали жите
ли Саииоре выполнения депу
татами этого наказа. И вот 
почему. Старый аодопровод 
существовал с 1956 года, ча
стыми потому были • аварии. 
За короткий срок были зама
нены трубы на отрезке в пол
тора километра. Результат 
налицо — подача воды стала 
бесперебойной.

Гордятся я Свинаре и новой экс
перимента л ь н о  й поликлиникой. 
Именно поликлиникой, в  не м ед
пунктом! . З десь  установлено сТ  ̂
временное оборудование, работа
ют квалиф ицированны е специа
листы. При поликлинике есть ж ен
ская консультация, отделение ско
рой помощи.

Джугаани из трах сел самоа 
маленькое, но своим внима
нием депутаты на обходят и 
его жителей. И здесь есть клуб, 
работают драматический кру
ж ок и епорти а и а я секция. 
Всегда многолюдно в мастном 
магазина, который предлага
ет покупателям промышлен; 
ныв и продовольственные то
вары. Может быть, с ассорти
ментом городских объектов 
торговли ему не сравниться, 
но все, что жителю села не
обходимо в первую очередь, 
на прилавках есть.

Планы на будущ ее: задум али  мы 
строительство больш ого спортив
ного комплекса, одного на три 
села. Свои музыканты , танцоры в 
селах уж е есть, теперь очередь за 
гимнастами, борцами, баскетбо
листами, для которых будут со
оружены закры ты е помещ ения и 
открытые спортивные площ адки.

Мечтают здесь и о расши
рении службы сервиса. Прав-' 
дв, сельчанам и сегодня ока
зывают разного рода услуги, 
но в неудобно расположен
ных мастерских. Швейная, на
пример; находится в Артана, 
а чтобы попасть к  парикмахе
ру, надо идти в Саниора. Ког
да построят дом быта, услуги 
можно будет' на только скон
центрировать, но и расширить, 
а заодно поднять культуру 
обслуживания. А этот вопрос 
сегодня один из многих, ко
торые решают депутаты сель
ского Совета. Ориентируются 
при этом народные избранни
ки на материалы шестой сес
сии Верховного Совета СССР, 
четвертой сессии Верховного 
Совета Грузинской ССР один
надцатого созыва, где прог
раммам жилищного, социаль
но-культурного строительства, 
усилению требовательно с т и 
за выполнение планов ввода 
в эксплуатацию асех объектов 
уделено особое внимание.

Теймураз ДЖИКУРИШВИЛИ, 
председатель исполкома 
Саниорс к о г о  сельского 
Совета народных депута
тов Телавского района.

Идут профсоюзные конференции
В Грузии завершаются отчетно-выборные профсоюзные 

конференции, пленумы комитетов отраслевых профсоюзов.

Первый пленум республи
канского комитета профсою
за работников агропромыш
ленного комплекса председа
телем этого комитета избрал 
Р. Г. Урджумелашвили, секре
тарями —• В. В. Кавадзе, Д. К. 
Ахматали, П. Л. Дещи.

*  *  *
Первый пленум республи

канского комитате профсою
за рабочих железнодорожно
го транспорта и транспортно
го строительства Закавказ
ской железной дороги его 
председателем избрал Р. Л. 
Бугианишвили, секретарем — 
А. С. Давидова.

*  *  *
Участники первого плену

ма республиканского коми
тета профсоюза рабочих ав
томобильного, тракторного и 
сельскохозяйственного маши
ностроения председате л » м  
этого комитета избрали М. М. 
Аббасова, секре т а р а м  — 
Ш. К. Лабжания.

*  *  *
На первом пленума респуб

ликанского .комитата проф
союза рабочих строительства 
и промстройматериалов его 
председателем избран А. И. 
Коплатадза, секретарем — 
О. Г. Цоцолашвили.

*  *  *
Первый пленум республи

канского комитата • профсо

юза рабочих химической и 
нефтехимике с к о й промыш
ленности председателем это
го комитета избрал Г. М. Ци- 
бадзе, ^секретарем — П. Р. 
Лолишвили.

*  *  *
Участники первого плену

ма республиканского комите
та профсоюза медицинских 
работников председате л *  м 
комитета избрали И. И. Каци- 
тадзе, секретарем — Л. Ш. 
Мурусидзе.

*  *  *
На первом пленума респуб

ликанского комитата профсо
юза работников государст
венных учреждений его пред
седателем избран О. И. Ме- 
набде, секретарем — Л. В. 
Замбахидзе.

*  *  *
Участники первого плену

ма республиканского комите
та профсоюза работн и к о в 
госторговли и п о тр е б ко о п е 
рации избрали председате
лем комитета Н. М. Гавашели, 
секретерам — Л. Н. Гигаури. 

*  *  *
На первом пленуме респуб

ликанского комитета проф
союза рабочих машиностро
ения и приборостроения его 
председателем избран 3. Г. 
Саралидэе, секрет е р е м  — 
А. Р. Санадзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

Основа успехов животноводов колхоза имени И. В. Ста
лина села Бодбнсхевн Сигнахского района — прочная кор
мовая база. На зиму здесь уж * припасено 1.100 тонн сенажа, 
3.000 тонн силоса, 3.800 тонн соломы, много других кормов.

Н а с н и м к е :  бригадир животноводов Автандил Бага-
швили с операторами машинного доения Зейнаб Алнеаой, 
Алн Сабировым, Фатьмой Алиевой м Аджар Сабировой под
водит итоф надоев за истекший день.

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

♦  ПЕРВИЧНАЯ: ”
НАСТРОЙ НА КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА

Рассчитывать на себя
С сухумском производственном объединении «Оргтехни

ка» мне приходится бывать довольно часто. Как и в любом 
колпективв, здесь есть свои трудности, нерешенные пробле
мы, но м опыт, нередко интересный, для других полезный, 
налицо. Так, год назад, например, знакомился с работой 
бригад, перешедших на подряд. Тщательно готовились в кол
лективе к  этому шагу — и не споткнулись. Тогда, помню, 
спросил я у рабочих: «А что для яас в хозрасчете главное!».
Не скрою, думал, услышу в ответ нечто подобное этому: 
«Чтобы смежники не подводили». Но ошибся. «Глаяное, — . 
сказали мне рабочие. — во всем на себя рассчитывать, не 
кивать на других, не оправдывать чужими просчетами свои 
срывы».

Ответ был не только пра
вильный, но и честный, прин
ципиальный. Эту бы пози
цию —  асам.

Сегодня в объединении поч
ти все комплексные произ
водственные бригады перешли 
на подряд. А  с нового года 
хозрасчетные принципы рабо
ты должны войти в плоть и 
кровь всего коллектива «Орг
техники». К этому готовятся 
и хозяйственные руководители, 
и партийная организация. Го
товятся не только к перехо
ду на самоокупаемость и са
мофинансирование, но и неве
дению гбсударственной при
емки продукции, которая ожи
дается в будущем году, и хо
тя не с первого января, но 
срок уже не за горам*.

Что же сделано?
Если проверят» по плану, в 

который включены мероприя
тия по подготовке к перехо
ду на новые методы хозяйст
вования, многое. Действует ко
миссия, в ее составе экономи
сты и плановики, представите
ли парткома. В первую оче
редь они несут ответствен
ность за организаторскую и 
идеологическую работу в кол
лективе — к нововведен и ю 
должны быть готовы не толь
ко производство, техника, но 
и люди. Партийная организа
ция /пошла на то, что я каж
дом цехе, на каждом участке 
определила ответственного за 
разъяснительную работу. Ясно, 
что коммунист, получивший 
такое партийное поручение, 
занимается не только «чистой» 
пропагандой, но и реально 
участвует в обеспечении пол
ной готовности к переходу на 
хозрасчет закрепленного за 
ним производственного участ-, 
ка. Потому его отчет на засе
даниях парткома или партий
ных собраниях заслушивается 
наравне с отчетом начальника 
цеха. И спрос — без скидок.

Парткому предприятия ' при
шлось глубже вникнуть в хо
зяйственные вопросы. Но это 
не была работа с цифрами — 
на первом плана всегда, в л.ю- 
'бых обстоятельствах стояли 
люди, а если еще вернее — 
те кадры, с которыми объеди
нению предстоит вступить ’ в 
новую для себя жизнь. В том 
и состоят политические мето
ды руководства экономикой: 
в изучении людей, их деловых 
и политических качеств, в конт
роле за их деятельностью, в 
оказании помощи, своевремен
ном пресечении негодного
стиля и методов работы. И не 
случайно специалисты именно 
экономической и плано в о й  
служб оказались в центре
внимания партийного комите
та. Это понятно: перемены
должны базироваться на проч
ной основе хорошо продуман
ных экономических решений.

— Тот эксперимент, который 
мы провели в начале года у 
себя я объединении, — рас
сказывает секретарь парткома 
Юрий Турава, — как раз и 
был нацелен на то, чтобы оп
робовать предложения и вы
кладки наших экономистов. Их 
рекомендации использов а л и 
при введении хозрасчета на 
том или ином производстве и 
пристально, как и положено 
при эксперименте, фиксирова
ли: здесь — удача, там—срыв.* 
К опробованию новшества бы
ли подключены все — и хо
зяйственники, и партийная ор
ганизация. и профком. Каков 
же был результат? Если одним 
словом — обнадеживающ ий. 
Эксперимент показал — и это, 
пожалуй, было его главным 
итогом, — что основные на
правления внедрения хозрас
чета выбраны верно.

Эти направления были оп
ределены после всесторонне
го анализа финансово-хозяйст
венной деятельности предпри
ятия, после того, как были 
сбалансированы планы произ
водства и . поставок продук
ции, утверждены внутризавод
ские нормативы образования 
фонда заработной платы, ма
териальных и трудовых зат
рат, рассчитан баланс образо
вания прибылей и доходов в 
соответствии с контрольными 
цифрами пятилетки.

В то же время эксперимент 
выявил слабые места, можно 
даже сказать —- противоречия.

Несмотря на то, что к хоз
расчету в коллективе готови
лись, многие в бригадах име
ли весьма смутное о нем по
нятие. Значит, решили1! надо 
учиться. Учиться всем, от ра
бочего до директора. И орга-. 
низовали специальные школы 
и группы, где в тесной связи 
с задачами производства рас
сматриваются вопросы, связан
ные с переходом на хозрасчет. 
Занятия обязательны для всех.

Другим важнейшим уроком 
эксперимента стало то, что в 
коллектива на деле убеди
лись: до нужного уровня ка
чества пока не доросли. Д о
полнительным аргументом к 
этому выводу явились рекла
мации, которые пришли «а 
продукцию объединения. Как 
же быть с государственной 
приемкой продукции? Да и 
вообще, можно ли всерьез го
ворить о хозрасчете, если хро
мает качество?

А ведь в одно время на 
«Оргтехнике» было успокои
лись. Здесь однимй^из пер
вых в Абхазии внедрили ком
плексную систему управления 
качеством продукции, и это 
дало какую-то отдачу. Но ко
ренного поворота не наступи
ло, коль идут рекламации. Это 
в коллективе хорошо понима
ют. Но почему-то медлят с тем, 
чтобы предъявить по-настоя
щему строгий спрос к тем ком
мунистам, которые по службе 
и по партийному долгу отве
чают в объединении за честь 
марки.

Так, при парткоме есть спе
циальная комиссия, которая 
ведает вопросами качества. Ее 
возглавляет коммунист Р. Шен- 
гелия. Появилась в объедине
нии и новая должность — за
местителя •; генерального , ди
ректора по качеству. Она от- 
дана инженеру О. КаЧарава. 
Действуют цеховы* парторга
низации, партгруппы, которые 
сейчас больше, чем когда бы 
то ни было, поднимают на сво
их собраниях, да и. в повсе
дневной практике, вопросы до
бротности • и надежности про
дукции. Посмотришь: кипит ра
бота! А в объединении с®аи 
же признают: нет, к там тре
бованиям, что могут предъ
явить нам работники Госстан
дарта, пока не во всем гото
вы. Так вот и надо, видимо, 
конкретно разобраться, в чем 
же отставание? И не только ра- 

-зобраться, но и добиться ус
транения вйех тех причин, что 
мешают улучшению качества. 
Это—трудная и трудоемкая ра
бота, но без нее не обойтись. 
А то заслушали на партийном 
собрании отчет О. Качарава—- 
провели соответствующее ме
роприятие. А где отдача? Нет 
времени ждать ее на будущий 
год. Потому что будущий год 
будет строгим экзаменатором 
и времени на раскачку не даст: 
либо ты хорошо работаешь и 
соответствующее вознагражде
ние за это получаешь, либо...

Многоточие не случайно. 
Чувствуем ли мы, насколько 
реальна та ситуация, в кото
рой может оказаться коллек
тив, не готовый к работе по- 
новому? А, ведь это не только 
чувствовать, четко знать надо. 
И это знание должна всем дать 
в первую очередь партийная 
организация — на ней ответ
ственность, с нее и спрос.

Недавно бюро - Абхазского 
обкома партии заслушало ин
формацию генерального ди
ректора объединения комму
ниста А. Микадза о подготов
ке коллективе к переходу на 
хозрасчет и признало работу 
дирекции и парткома в этом 
направлении -нёдоетаточн о й. 
Так что не стоит обольщаться 
тем, что получена сверхплано
вая прибыль, перевыполнены 
планы реализации продукции 
и роста производительности 
труде. Ускорение диктует свои 
темпы, и . тот ритм, который 
задал себе сегодня, мажет 
завтра, когда придется рассчи
тывать только на себя, увести 
тебя в задние ряды.

Давид ШЕЛИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).
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♦  В постоянных комиссиях 
Верховного Совета Грузинской ССР

1  КУРСОМ УСКОРЕНИЯ

«ЗАРЯ ВОСТОКА»! 3 стр.

Хозрасчету —
депутатскую
поддержку

Для того, чтобы уяснить, 
какие преимущества открыва
ет внедрение лрогрессианых 
форм организации работы а 
общественных хозяйствах, тру
женикам Семтредского района 
не надо ездить за опытом да
леко. Такой опыт накоплен в 
колхозе села Диди Джихаиши, 
где перевод чаеводчес к и х 
звеньев на работу по методу 
коллективного подряда обус
ловил перевыполнение плано
вых заданий по сбору листа, 
снижение себестоимости про
дукции и, соответственно, — 
рост заработной платы и пре
миальных.

Этот факт приводился на 
заседании Комиссии по агро
промышленному компл е к с у 
Верховного Совета Грузинской 
ССР. Анализируя работу ис
полкома Семтредского район
ного Совета народных депу
татов по внедрению в колхо
зах и совхозах хозрасчетной 
бригадной формы организа
ции труда в свете решений 
XXVII съезда КПСС, депута

т ы  констатировали, что эта 
еятельность пока не соответ

ствует стратегии . ускорения, 
носит эпизодический характер, 
лишена планомерности.

В принятом постановлении 
комиссия рекомендовала ис
полкомам Семтредского рай
онного, сельских Советов на
родных депутатов и постоян
ным комиссиям по сельскому 
хозяйству Советов уделять са
мое серьезное внимание внед
рению прогрессивных форм 
организации и оплаты труда.

Итоги заседания комиссии 
подвел ее председатель Р. Ме- 
марнишвили.

Расширять 
партнерские связи

Механизация и автоматиза
ция производства, повышение 
эффективности работы произ- 
еодсу* энных объединений, раз
витие специализации и коопе
рирования организаций и уч
реждений, внедрение прогрес
сивных форм организ а ц и и 
труда — таков неполный пере
чень проблем, по которым 
Институтом экономики и пра
ва Академии наук Грузинской 
ССР разработаны конкретные 
предложения и рекомендации.

Работа института по укреп
лению связей с производством 
й ускорению внедрения ре
зультатов исследований в со
ответствии с требованиями 
XXVII съезда КПСС рассмот
рена на заседании Комиссии 
по науке и технике Верховного

Совета Грузинской ССР. Отда
вая должное проделанному, 
депутаты тем не менее кон
статировали, что работа еще 
не полностью отвечает уста
новкам партии.

Определив пути укрепления 
связей науки с производством, 
комиссия рекомендовала Ин
ституту экономики и права 
уделить особое внимание ор
ганизации совместно с мини
стерствами, ведомствами, объе
динениями обсуждения своих 
предложений и рекоменда
ций, их практического осу
ществления.

Подвел итоги заседания ко
миссии ее председ а т е л ь  
Э. Сехниашвили.

Расход
нефтепродуктов — 
под строгий контроль

Государстве н н ы й комитет 
Грузинской ССР по обеспече
нию нефтепродуктами ■ недо
статочно использует возложен
ные на него контрольные функ
ции в целях пресечения нару
шений в экономии использо
вания горюче : смазочных ма
териалов.

К такому выводу пришла 
Комиссия по энергетике Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, рассмотревшая работу 
этого госкомитета по усиле
нию режима экономии и ра
циональному использованию 
нефтепродуктов в соответст
вии с требованиями XXVII 
съезда КПСС. В частности, ус
тановлено, что ряд министерств 
и ведомств своевременно не 
рассылает1 своим предприяти
ям и организациям задания по 
экономии нефтепрод у к т о в. 
Более того, выявлены случаи, 
когда такие задания не рас
сылались вообще. Имеют ме
сто факты перерасхода горю 
че-смазочных материалов и 
их использования не по на
значению.

Комиссия подчеркнула, что 
эти и другие недостатки в ис
пользовании топливно - энер
гетических ресурсов в основ
ном вызваны все еще слабым 
контролем со стороны служб 
Госкомитета по обеспечению 
нефтепродуктами и соответст
вующих министерств, ведомств 
и местных Советов народных 
депутатов. В принятом поста
новлении им рекомендовано 
осуществить конкретные меро
приятия по бесперебойному 
обеспечению народного хо
зяйства республики нефтепро
дуктами,

Итоги заседания комиссии 
подвел ее предсе д а т е л ь 
О. Маргалитадзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

♦  ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Фо т о гр а ф и и  эти давно
уже стали экспонатами 
Каслского краеведческо

го музея. Я вглядываюсь в 
юные, решительные лица ком
мунаров Грузии. По призыву 
партии они первыми в респуб
лике создали в далеком двад
цать первом артель «Новая 
жизнь».

...Грубой кладки просторное 
здание в селе Самтаеиси. 
Это — дом коммуны. Здесь я 
и повстречалась с одной из 
старейших жительниц села 
Ниной Тертуманидзе. Она — 
одна из тех, для которых «Но
вая жизнь» —■ не история, а 
факт личной биографии.

— Я в то время была сов
сем еще молодой, — расска
зывает она. — Но помню все 
так, как будто это происходи
ло вчера. Наша семья была 
одной из самых бедных в 
этих краях. Работали от зари 
до зари, а выходило так, что 
обогащался здешний земле
владелец — Мясников.

Замуж я  вышла за человека 
нашего достатка, И жизнь дол
жна была пройти так же, как 
проходили десятки судеб на 
моих глазах. И не только 
моя, а и детей, и внуков. Так 
и было бы, не случись рево
люции...

Сразу после победы Совет
ской власти в Грузии по ини
циативе нашего Односельчани
на Георгия Узнадзе было соз
дано товарищество, которое 
впоследствии стало коммуной.

На восьми гектарах конфис
кованной у Мясниковых зем
ли начиналась эта коммуна. Ее 
членам — а их поначалу было 
пятнадцать семей — на пер
вых порах для обзаведения 
хозяйством государство выде
лило нужные ссуды. А земли 
хватало — к угодьям бывших 
землевладельцев присоедини
лись наделы коммунаров, лес 
и пастбище. Здесь возделы
вали все характерные для 
Картли культуры — плоды, 
оаощи, зерновые. Набирало 
силу животноводство.

В доме коммуны у каждой 
семьи было по комнате, хо
зяйство же вели сообща. Вы
делили повара, няня' и вос
питательница растили детей.

— Через несколько лет на 
нас, бывшую голь перекатную, 
с завистью уже поглядывали 
те, кто раньше был пососто
ятельней, — продолжает Ни
на Александровна. — Многие 
стали проситься в коммуну. 
Вскоре по нашему примеру 
были созданы товарищества в 
соседних селах Агаяни и Ла- 
мискана. И, поверите ли, 
сам Коба Чохели из села Зе- 
мо-Кеди Цителцкаройск о г о  
района приезжал к нам, как 
теперь говорят, перенимать 
передовой опыт.

С коммуны и начался здесь 
колхоз в начале тридцатых. 
Были, конечно, люди, которые

выступали против этого. Но
преимущества колхозной жиз
ни стАли* очевидны в первые 
же годы после его создания. 
А когда здесь появился пер
вый трактор, то сомневающих
ся и вовсе не стало. Радость 
и достаток уверенно вселя
лись в дома Самтааиси.

В первые ж е годы коллек
тивизации вступила в ряды
Коммунистической партии Ни
на Тертуманидзе. Сама—чело
век активный и неравнодуш
ный, в том же духе вырасти
ла она и своих пятерых детей. 
Двое из них — Владимир и 
Омар — работают в колхозе. 
С Самтаеиси связаны и судь-

А  дом, который строят в 
Самтаеиси, — дань уважения 
жителей села своему названо
му брату, и дань памяти Тен
гизу, который навсегда остал
ся молодым.

<1 *  *

В некогда нищем селе ны
не — один из наиболее эко
номически сильных в Каспском 
районе колхозов. Сегодняш
ние его угодья — это 670 гек
таров пашни, пастбиш, садов 
и виноградников. Уверенно 
смотрят в завтрашний день 
жители Самтаеиси. И уверен
ность эта оправданна.

НАСЛЕДНИКИ
КОММУНАРОВ

бы одиннадцати ее внуков...
Шли годы. Мужали, стано

вились на ноги сыновья и до
чери коммуны. Им-то и при
шлось принять на плечи всю 
тяжесть принесенных войной 
испытаний.

*  *  *

Еще до встречи с Ниной 
Тертуманидзе мы с предсе
дателем колхоза Арчилом Ку- 
духоаым и секретарем парт
кома Ушанги Касошвили про
шли по селу. Растет, хорошеет 
Самтаеиси. Гордятся здесь 
просторной, красивой школой 
с прекрасно оборудованной 
спортплощадкой и плаватель
ным бассейном. В селе — 
амбулатория, два клуба, две 
библиотеки. В ближайшем бу
дущем начнется строительст
во нового детского сада. Ра
дуют глаз дома колхозников. 
За нарядными палисадами — 
ухоженные участки.

— А вот этот дом строим 
всем колхозом, — обращает 
мое внимание Ушанги Касо
швили. — И строят его сам- 
тависцы Константину Терново
му, члену-корреспонденту Ака
демии наук Украины, замести
телю министра здравоохране
ния Украинской ССР. Как 
родного сына, встречают его 
здесь в каждой семье — ведь 
война навсегда связала его 
имя с именем парня из на
шего села — Тенгиза Узнадзе, 
который в начале войны доб
ровольцем ушел на фронт. Об 
этой истории писала «Заря 
Востока», другие газеты. Каж
дый год девятого мая приез
жает сюда Константин Терно
вой, чтобы возложить цветы 
на могилу побратима.

Колхоз богатеет, год от года 
становится сильнее. Особенно 
большие перемены начали про
исходить а хозяйстве после 
XXVII съезда партии. Идет пе
рестройка экономики, люд
ского сознания. Большое вни
мание уделяют сегодня в Сам
тааиси внедрению современных 
интенсивных технологий, со
вершенствованию форм орга
низации и оплаты труда кол
хозников.

Вот один мз примеров. Са
харную свеклу здесь начали 
возделывать по индустриаль
ной технологии. Вспашка, вне
сение удобрений, культива
ция, сеа, уборка урожая ме
ханизирован ы. В результате 
саедения ручного труда к ми
нимуму, образцового прове
дения необходимых агротехни
ческих и организационных 
мероприятий значительно воз
росла отдача гектара: ныне 
она достигает 750 центнеров, 
а ведь совсем еще недавно 
здесь не получали более 350. 
По интенсивной технологии 
выращивают здесь также зер
новые и колосовые культуры.

Или еще. Колхозные сады 
были сильно изрежены.‘ Но в 
хозяйстве вовремя взялись за 
дело, и сейчас здесь —  более 
двухсот гектаров интенсивных 
садов. По подсчетам экономи
стов хозяйства, благодаря лик
видации изреженности самта- 
■ исцы будут получать в сезон 
более чем по три тысячи тонн 
плодов.

Широко внедряется в кол
хозе хозрасчет. В полную си
лу трудится безнарядное ме
ханизированное звено кормо- 
добытчиков, которым руково
дит Захар Балхамишвили. Ны
нешняя-зимовка будет сытной: 
в среднем заготовлено более

♦  НА МЕРИДИАНАХ СОЦИАЛИЗМА
'ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ'

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
Зарубежные газеты широко освещают переговоры в М о

скве делегации КПСС во главе с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС М. С. Горбачевым и делегации Союза коммуни
стов Югославии, возглавляемой Председателем Президиума 
ЦК СКЮ М. Реновицей, комментируют речи советского и 
югославского руководителей на обеде в Большом Кремлев
ском дворце.

На советско-югославских 
переговорах, прошедших в 
дружественной, сердечной об
становке, подчеркивает газе
та «Борба», дана высокая 
оценка конструктивному, ста
бильному характеру отноше
ний между двумя странами. 
Отмечается, что, действуя в 
строгом соответствии с изве
стными принципами докумен
тов 1955 и 1956 гг. и совме
стными д о г  оворенностями, 
СССР и СФРЮ  успешно и ко 
взаимной выгоде сотруднича
ют в экономике* взаимодей
ствуют по многим ключевым

направлениям современной 
международной политики.

Югославская печать, пуб
ликуя речь Генерального се
кретаря ЦК КПСС на обеде 
в Кремле в честь делегации 
СКЮ, особо выделяет слова 
советского руководителя о 
том, что в Советском Союзе 
внимательно, без предвзято
сти относятся, в частности, 
к опыту югославских товари
щей в общественно-политиче
ском развитии, в решении 
назревших проблем нынеш
него этапа строительства со: 
цйализма.

На переговорах в Кремле 
была выражена обоюдная го

товность к дальнейшему раз
витию всестороннего сотруд
ничества между Югославией 
и Советским Союзом, конста
тирует агентство ТАНЮГ. 
Это прежде всего относится 
к постоянно нарастающему 
экономическому сотрудниче
ству. Добиться этого, указы
вает агентство, можно на пу
тях налаживания широкой 
производственной и научно- 
технической кооперации.

Важное место на перегово
рах в Москве, пишет «Поли
тика», занял обмен мнения
ми по актуальным проблемам 
международного положения. 
Было выражено единство в 
понимании того, что ныне 
важнейшей задачей, стоящей 
перед человечеством; являет
ся предотвращение ядерной 
катастрофы.

(ТАСС, 11 декабря).

Н А В С Т Р Е Ч У  Ф О Р У М У  КПВ
Итоги соцсоревнования во Вьетнаме

ХОШИМИН, 11 декабря. (ТАСС). (В эти дни подводятся 
итоги социалистического соревнования в честь VI съезда КПВ.

Интернациональный коллек
тив строителей ГЭС Чиан вы
полнил свои обязательства: 
завершены работы по пере
крытию реки Донгнай, нача
лось заполнение водохранили
ща. Благодаря интернациональ
ному социалистическому со
ревнованию советских специа
листов и вьетнамских строите
лей эти работы завершены до
срочно.

Отвечая на призыв ЦК КПВ 
встретить форум вьетнамских

коммунистов новыми трудовы
ми успехами, коллектив це
ментного завода Хатиен в 
пригороде Хошимина завер
шил выполнение годового 
плана. Произведено 260 ты
сяч тонн цемента, до конца 
нынешнего года будет выпу
щено сверх годового задания 
еще 20 тысяч тонн продукции.

С 10 декабря в счет буду
щего года начали работать 
портовики Хошимина. Они ра
портовали ЦК КПВ и прави

тельству республики о выпол
нении годового плана. Благо
даря договору об интернацио
нальном социалистическом со
ревновании, . заключенному на 
1986 год между профсоюзами 
СССР и СРВ, каждое совет
ское судно, прибивающее во 
вьетнамские порты, обрабаты
вается досрочно. В результа
те социалистический Вьетнам 
своевременно получает посту
пающие из СССР грузы, а со
ветские суда сокращают сроки 
стоянок во вьетнамских пор
тах.

КТО НЕСЕТ УГРОЗУ М И Р У
Созыв Совета Безопасности 

по просьбе Никарагуа
НЬЮ-ЙОРК, 11 декабря. (ТАСС). Созванный по просьбе 

правительства Никарагуа Совет Безопасности ООН начал в 
среду обсуждение событий в Центральной Америке, угро
жающих международному миру и безопасности.

Постоянный представитель тики государственного терро- 
Никарагуа при ООН Н. Астор- ризма. Поэтому США отказы- 
га проинформировала Совет веются подчиниться призывам 
Безопасности о росте напря- всего международного сооб- 
жениости в районе границы щества о прекращении вмеша- 
между Никарагуа и Гондура- тельсгва в дела народов Цен- 
сом, новых нападениях на Ни- тральной Америки, об урегу- 
карагуа, в том числе бомбар-  ̂лироеании кризиса в регионе 
дировках, осуществленных в * политическим путем, раздува- 
последние дни с гондурасской ют там конфликты и напряжен-
территории. ность, игнорируют они и ре-

Ответственностъ за опасное шения текущей сессии Гене-
нагнетание напряж енности , 
подчеркнула она, лежит • на 
американской администрации, 
которая в попытке задушить

ральной Ассамблеи. Асторга 
подтвердила стремление ни
карагуанского правительства 
к достижению мира в регио-

сандинистскую революцию и не, инициативам, направленным
свергнуть законно избранное на разрядку напряженности и
правительство Никарагуа, про- поиск политического решения
должает осуществление поли- проблемы.

♦  ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА
Введя в состав стратегических ядерных сил 131-й по счету 

бомбардировщик В-52, США с грубой бесцеремонностью на
рушили Договор ОСВ-2, нанесли еще один удар по всему 
процессу ограничения вооружений.

( Из  г а з е т ) .

ГРЯЗНЫЙ ТРЮК ВАШИНГТОНСКИХ РУК.

Рис. Этери Майсурадзе.

««ЭТО НИКОГДА НЕ ДОЛЖНО ПОВТОРИТЬСЯ!»
Манифестация в Париже

ПАРИЖ, 11 декабря. (ТАСС). 
«Это никогда не должно пов
ториться!» —  под таким ло
зунгом во французской сто
лице прошла манифестация 
протеста против полицейских 

^Репрессий, жертвами которой 
стали в последние,  дни сту
денты, протестовавшие про
тив реакционной правительст
венной реформы системы выс
шего образования.

Сотни тысяч человек вышли 
на улицы Парижа по призыву 
координационного комит в т а 
студентов, поддержали о м у  
большинством профсою зов .  
Манифестанты отдают также 
дань памяти 22-летнему па
рижскому '  студенту Малику 
Уссекину, погибшему в ночь 
на 6 декабря после избиения 
полицейскими,

По улицам столицы вместе 
с сотнями тысяч простых лю
дей идут руководители сту-. 
денческого движения, проф
союзные руководители, видные 
деятели оппозиционных пар
тий, а том числе Французской 
компартии. Недопустимо, что
бы текла кровь, чтобы репрес
сии и провокации обрушива
лись на молодежь, борющую
ся за справедливое и правое 
дело, говорится в послании 
генерального секретаря Все

общей конфедерации труда 
(ВКТ) Анри Краэюки.

Во главе колонны за чер
ным траурным полотном — 
члены координационного ко
митета студентов. «Мы доби
лись своей цели — отказа 
правительства от реформы 
высшего образования, — го
ворит корр. ТАСС член коор
динационной комиссии сту
дентов, ее официальный пред
ставитель Девид Ассулин. — 
Однако наша победа имеет

вкус горечи из-за смерти Ма
лика. Мы больше не допу
стим повторения этого». Ря
дом с ним идет член коорди
национного комитата из Лиона 
Жером Валлюи. В целом итог 
нашего движения положитель
ный, подчеркивает он. Зако
нопроект отозван из парла
менте. Остается лишь сожалеть, 
что для достижения этого по
надобилось пройти через по
лицейские репрессии и через 
гибель нашего товарища.

чем по 20 кормовых еди
ниц при плане 16.

По инициативе члена бюро 
Каепского райкома партии, де
путата районного Совета Лари
сы Ипуридзе в хозяйстве ап
робирован и семейный под
ряд. И результаты получены 
хорошие. С помощью семей
ного подряда произведено 
сверх плана значительное ко
личество овощей лука, ка
пусты, свеклы...

Животноводство в хозяйст
ве развмеается по двум нап
равлениям: молочному и сви
новодческому. Причем годо
вые задание по всем основ
ным показателям уже яыпол- 
нены. Произведено более 139 
тонн молоке, в средние надои 
составили 1.678 килограммов. 
Заготовлено , более 30 тонн 
мяса при плановом задании 
20. Превышает планоаую нор
му и поголовье животных.

— Самые трудоемкие про
цессы у нес механизирова
ны, — говорит заведующий 
фермой Давид Мцхветадзе. — 
Это, конечно, большое под
спорье для животноводов. От
личных показателей добивает
ся хозрасчетная бригада, ра
ботающая а свиноводстве. За
метьте притом, что их всего 
четверо. А ведь раньше и се
ми— восьми человек было мало.

Серьезную поддержку кол
хозу оказывают молодые кед
ры. Возвращаются а родное 
село после учебы в городе 
квалифицированные педагоги, 
агромелиораторы, агрономы... 
Возвращаются, чтобы вписать 
новые строки в историю Сам
тааиси. Села, а котором их 
деды начинали «Ноаую жизнь». 
Не забывает молодежь их 
славных дел.

— Вот и недавно, — рас
троганно говорит Нина Тер- 
туманидзе, — собравшись в 
сельском клубе, они говорили 
о  том, что надо бы отремон
тировать здание бывшей ком
муны и создать здесь музей. 
Нужное это дело. Ведь нас 
совсем немного осталось в 
живых, первых коммунаров. И 
не годится тем, кто будет жить 
здесь после нас, забывать о 
том, как начиналась дорога, 
которая привела к сегодняш
нему счастливому дню.

В самом1 деле, интересный 
получился бы музей. Ведь в 
краеведческом уже нет места 
для новых экспонатов. Да и 
сколько воспоминаний хранят 
эти стены, которые строили 
первые коммунары. Строили, 
чтобы быть вместе с едино
мышленниками, чтобы сообща 
строить новую жизнь.

Эка АХАЛКАЦИ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»].

ПРОПАГАНДИСТ
МАРКСИЗМА

10 декабря в Москве, в Ин
ституте марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС состоялось тор
жественное заседание, посвя
щенное 130-летию со дня рож
дения Г. В. Плехаиояа.

В своих выступлениях дирек
тор института академик А. Г. 
Егоров и другие охарактеризо
вали жизненный путь первого 
пропагандиста марксизма в 
России, основателя группы 
«Освобождение труда»: Под
черкивалось, что он сыграл 
видную роль в деле упроче
ния позиций марксизма в рос
сийском и международном ра
бочем . и социалистическом 
движении.

В торжественном заседании 
приняли участие ответственные 
работники ЦК КПСС, ученые, 
ветераны партии, представите
ли трудящихся столицы.

(ТАСС).

УВАЖАТЬ 
ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Победа социалистического 
строя в нашей стране реально 
обеспечила повсеместное ува
жение политических, социаль
ных и личных прав и свобод, 
широкий доступ всех граждан 
к труду, образованию, здраво
охранению, науке и культуре, 
управлению государством.

Советский Союз активно 
способствовал включению а 
Устав Организации Объединен
ных Наций положения о пра
вах и основных свободах лич
ности. СССР сыграл выдающу
юся роль в выработке приня

тых ООН Всеобщей декларации 
прав человеке и международ
ных пактов о правах человека. 
10 декабря в Москве состоя
лось собрание общественно
сти, посвященное Дню прав 
человека и 20-летию принятия 
Организацией Объединенных 
Наций международных пактов 
о правах человека.

Отмечалось, что ленинские 
идеи гуманизма легли в осно
ву деятельности КПСС и Со
ветского государства в дале 
обеспечения прав человека в 
СССР, стали основополагающи
ми а отстаивании их на между
народной арене,

*  *  *
Собрания общественности, 

посвященные Дню прав чело
века, состоялись также в Ле
нинграде, столицах союзных 
республик, во Владивостока и 
Новосибирске.

*  *  *
Знаменательному событию 

была посвящена пресс-конфе
ренция, состоявшаяся в этот 
же день в Москве, в пресс- 
центре МИД СССР.

(ТАСС).

а выступила 
о сделано?

М е р ы  п р и н и м а ю т с я
В Ткибули в филиал кутаисского швейного объеди

нения «Гелати*- в октябре нынешнего, года были направ
лены сотрудники Минлегпрома ГССР с целью изучения 
положения дел и решения вопросов, поставленных з  ста
тье «Выйти из прорыва», опубликованной в «Заре Вос
тока» 5 октября 1986 года. Факты, приведенные в статье, 
полностью подтвердились. у

Исходя из создавшегося на фабрике положения, сос
тавлены мероприятия. Поручено СПКТБ министерства 
представить предложения по улучшению работы венти
ляционной системы производственного корпуса. После 
представления предложений определить сроки обеспече
ния материалами и оборудованием, монтажа. Руководству 
Кутаисского ремонтно-строительного управления поруче
но закончить работы по устройству вентиляционной сис
темы административного корпуса, установить зонт в ра
бочей столовой над электроплитой, привести в порядок 
помещения раздевалок, закончить работы по устройству 
душевых, установить радиаторы отопления в проход
ной и т. д.

Руководству кутаисского швейного объединения «Ге
лати» поручено обеспечить благоустройство, озеленение 
территории фабрики, обеспечить приобретение инвента
ря для гардеробной.

Кроме этого, решено своими силами установить дог 
волнительно 2  пароводяных бойлера. Ввиду того, что 
бойлеры не были заказаны ранее, в настоящее время по 
просьбе министерства в  их изготовлении оказывает по
мощь Управление теплового хозяйства Тбилгорнсполко- 
ма.

Т. МЕНАБДЕ,
заместитель министра легкой промышленности Грузин
ской ССР.

Усилено внимание к торговле
23 сентября с. г. на страницах «Зари Востока» под 

рубрикой «Советы: аспекты полновластия» была опубли
кована критическая корреспонденция «Что рекомендует 
постоянная комиссия», в  которой речь шла о недостатках 
в деятельности Постоянной комиссии по торговле и быто
вому обслуживанию Сачхерского районного Совета на
родных депутатов, а также о недостатках в кадровой по
литике, проводимой в системе Сачхерского райпотреб
союза.

Правление Цекавшири изучило положение, сложившее
ся в Сачхерском райпо. Здесь не обеспечили выполнение 
плана товарооборота в марте, июне и сентябре с. г., а 
выполнение плана первых трех кварталов года (без уче
та реализации алкогольных напитков) составило 99,2 
процента с разрывом в 144 тысячи рублей. Ряд объек
тов торговли недостаточно снабжается товарами необхо
димого ассортимента, имеются факты нарушений правил 
советской торговли и трудовой дисциплины.

Правлением райпо не используются имеющиеся воз
можности по обеспечению замещения должностей специа
листов согласно Типовой номенклатуре, утвержденной 
правлением Центросоюза. 9  специалистов с высшим и 30 
специалистов со средним специальным образованием ис
пользуются на должностях, не требующих специального 
образования. Не выполняется постановление правления 
Цекавшири от 26  февраля с. г., категорически запрещаю
щее прием на должности с материальной ответственно
стью лиц, не имеющих специального образования или 
профподготовки, что подтверждается принятием на рабо
ту указанных в статье 3 . Абжандадзе, Д. Церцвадзе, 
3. Куртанидзе, Р . Надирадзе и И. Чхитунидзе. При этом 
не было обеспечено трудоустройство пяти выпускников 
школы-магазина.

Правление Цекавшири на своем заседании рассмот
рело указанный вопрос и п принятом по нему постанов
лении дало принципиальную оценку работы правления 
Сачхерского райпо в деле соблюдения принципов подбо
ра, расстановки и воспитания кадров, укрепления госу
дарственной и трудовой дисциплины. Было принято к 
сведению, что указанные в статье материально-ответст
венные лица 3. Куртанидзе и Д. Церцвадзе правлением 
райпо освобождены от работы, приняты на работу четве
ро из пяти нетрудоустроенных ранее выпускников шко
лы-магазина; постановлением Сачхерского райисполкома 
от 30  сентября председателю правления райпо Г. Наса- 
ридзе объявлен выговор, а ее заместителю по воспита
тельной работе и кадрам Д. Ш еклашвили — строгий 
выговор.

Намечено проведение ряда конкретных мероприятий 
по устранению выявленных недостатков.

Дж. ЗАМБАХИДЗЕ, 
первый заместитель председателя правления Цекав- 
шири.

Исполком Сачхерского районного Совета народных 
депутатов спустя неделю после публикации корреспон
денции «Что рекомендует постоянная комиссия» рассмот
рел ее на своем заседании. Критика в адрес Постоянной 
комиссии совета по торговле и бытовому обслуживанию 
населения признана справедливой. Разработаны и утвер
ждены мероприятия, направленные на активизацию ра
боты постоянной комиссии, отчет о деятельности которой 
намечено заслушать в декабре с. г. на сессии райсовета.

Была также отмечена недостаточная работа организа
ционно-инструкторского отдела райисполкома в деле ока
зания практической помощи постоянной комиссии.

На заседании райисполкома были наказаны руководи
тели правления Сачхерского райпо за серьезные наруше
ния в кадровой политике.

Ш. НЕПАРИДЗЕ,
председатель исполкома Сачхерского районного Со
вета народных депутатов.

Ход р а б о т -н а  контроле
Проверкой установлено, что факты, приведенные в ста

тье «В долгу у поставщиков», опубликованной 17 июля 
1986 года, подтвердились. Строительство Ахалцихского 
сыромаслозавода начато в 1983 году. Завершение строи
тельства намечалось на 1985 год, однако в результате не
удовлетворительной организации строительства генподряд
ной организацией ПМК №  7 (начальник Т. Пейкришвили) 
треста №  9 РО «Грузагрострой» (управляющий П. Дон
гу зашвили), а также необеспечение заказчиков технологи
ческим оборудованием, кабельно-проводниковой продук
цией и спецматериалами сдача объекта была перенесена 
на конец 1986 года.

В результате принятых мер работа на строительстве 
сыромаслозавода в Ахалцихе улучшилась. Еженедельно на 
объекте проводится заседание штаба строительства. Р аз
работаны и проводятся мероприятия по обеспечению вво
да объекта в установленный срок. РО «Грузагрострой» 
осуществляет постоянный контроль за ходом* выполнения 
намеченных мероприятий.

Д. КОВЗИРИДЗЕ,
заместитель председателя объединения «Грузагро
строй» Госагропрома Грузинской ССР.

Выделено оборудование
Главстанкопром рассмотрел статью газеты «Заря Вос

тока» в номере от 4  июля 1986 года под заголовком «Так
тика поиска», в которой начальник цеха №  15 Тбилисско
го станкостроительного производственного объединения 
Теймураз Себискверадзе ставит вопрос о выделении пред
приятию необходимого оборудования, что позволит улуч
шить качество продукции и повысить эффективность ра
боты цеха. Статья рассмотрена в Главстанкопроме Ми
нистерства станкостроительной и инструментальной про
мышленности СССР. Составлен перечень оборудования, 
которое будет выделено Тбилисскому станкостроительно
му объединению.

Б. ПИВОВАРЕНОК,
начальник Главстанкопрома Министерства станкострои
тельной и инструментальной промышленности.



♦  4 стр. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 12 ДЕКАБРЯ 1986 ГОДА

♦  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

В ПЕРЕВОДЕ С ИНДИЙСКОГО
Об огромной енло женской добродетели и любви рае- 

сказывает небольшая книга «Савитри», иадаиная в издатель
стве «Мецниеребе».

На грузинском языке зазву
чал один из ярких эпизодов 
популярного памятника эпиче
ского санскрита «Махабхарата», 
перевод осуществила научный 
сотрудник Института востоко
ведения имени академика 
Г. Церетели Академии наук 
Грузинской ССР кандидат фи
лологических наук Этери Алек- 
оидзе. Замечу, что большая 
часть эпизодов из «Махабха- 
раты» издана в Грузии в пе
реводе члена-корреслондента 
АН Грузии Мзии Андроника- 
швили. И вот целую галерею 
сказочных героев индийского 
эпоса, «заговоривших» на гру
зинском языке, пополнила Са
витри — красавице - дочь ца
ря медров Аияапати, полюбив
шая царевича Сатъявана, ко
торому суждено вскоре уме
реть. Однако любовь доброй 
Савитри настолько сильна, что 
она поражает саму смерть 
Яму, который дарует жизнь ее 
жениху. Добро побеждает зло, 
перед любовью бессильна чер
ная сила1

Книга эта предназначена для 
студентов факультета восто
коведения Тбилисского госу
дарственного. университета , 
изучающих санскрит.

С давних пор в Грузии про
являют огромный интерес к 
литературному наследию ин
дийского народа. В первые же 
годы основания Тбилисского 
государственного университе
та известный грузинский уче
ный академик АН Грузии Ге
оргий Ахвледиани заложил 
здесь фундамент индологии: 
он был автором первого учеб
ника по санскриту.

С Георгием Ахвледиани под
держивали тесные творческие 
контакты многие известные 
ученые Индии. По его пригла
шению участвовал в юбилей
ных торжествах 800-летия Шо
та Руставели видный ученый 
и общественный деятель Ин
дии Сунити Кумар Чаттерджи, 
который писал: «Очарователь
на природа Грузии, но еще 
более изумительны люди, про
живающие на этой древней 
земле, —  же н щ и н ы здесь 
стройны, как лани, а мужчи
ны славятся смелостью по
двига». Поэтические строки, 
полные восторженных эпитетов, 
индийский ученый посвятил 
гениальному автору «Витязя», 
подарив это стихотворение 
своему другу и коллеге Геор
гию Ахвледиани. Позже оно 
было опубликовано в перево
де на грузинский язык Э. Алек- 
сидзе. С тех пор за исследова
ниями грузинских индологов 
пристально следил видный ин
дийский ученый, председатель 
Всемирной Ассоциации сан
скритологов Ратхаван.

Сейчас в Тбилиси два индо
логических центра — в ТГУ и 
Институте востоковедения АН 
Грузии, в которых ведутся 
серьезные исследования по 
проблемам лексикологии и 
грамматической с т р у к т у р ы  
древнего индийского языка и 
совраме и н о г о  хинди. Эти 
работы грузинских специали
стов получили высокую оцен
ку  на международных кон
грессах индологов в Веймаре, 
Дели, Филадельфии.

Результатом плодотворной 
деятельности в области пере

вода являются произведения 
индийского драматурга V века 
Калидаса, творчество которого 
стало доступно нам благодаря 
переводам кандидатов филоло
гических наук Гиви Нахуцри- 
швили, Тины Чавчааадзе, Эте
ри Алексидэе. Древнеиндий
ские гимны «Ригведа» (в пере
воде М, Андроникашвили и 
Э. Алексидзе) познакомят нас 
с жизнью и бытом жителей 
Индии |  эпоху древней циви
лизации. Книга вскоре выйдет 
в свет а издательстве «Мец- 
ниереба».

Но особенно много почита
телей у современных писате
лей и поэтов Индии. Широкий 
резонанс последовал вслед за 
изданием на грузинском языке 
в переводе с хинди повести 
Индиры Ганди «Моя мать», 
осуществленном кандидатом 
филологических наук Мери Мо- 
дебадзе. С какой нежностью 
обращается в своих воспоми
наниях к матери Индира Ган
ди. Мы впервые с помощью 
этой повести познакомились с 
ев художественным мастерст
вом. А в Индии издание кни
ги Индиры Ганди в нашей 
стране расценили как еще од
но убедительное проявление 
дружбы наших народов. И эта 
важная идея взаимопонимания 
движет кандидатом филологи
ческих наук Нико Кенчошвили, 
находящимся в творческой ко
мандировке в Индии, когда он 
берется за перевод новых про
изведений современных ин
дийских поэтов, произведе
ний, пронизанных духом вре
мени, духом мирного сосу
ществования народов.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

♦  Фак крупным 
планом

П Е Р В А Я
ПРОДУКЦИЯ

В Гудаута вступил в строй 
консервный аааод. Новое пред
приятие сметной стоимостью
около миллиона рублей воз
ведено строителями Гудаут- 
ской ПМК-44 треста «Абхаз- 
строй».

В цехах завода смонтирова
ны новейшее оборудование и 
механизмы: все технологичес-' 
кие процессы переработки и 
выпуска готовой продукции 
автоматизированы и механи
зированы.

Первая продукция нового 
завода — яблочный сок в ко
личестве восьми железнодо
рожных вагонов— отгружена в 
Курск и Пермь. С начала де
кабря на заводе началась 
переработка мандаринов. Пер
вая партия мандаринового со
ка в количестве 10 тысяч ус
ловных банок отправлена в 
города Пермь и Башкирию.

— Коллектив предприя т и я 
дал слово выполнить задания 
двух лет пятилетки к  70-й го
довщине Великого Октября, — 
говорит директор за в о  д а 
Юрий Гублиа. — К знамена
тельной дате намечаем мы вы
вести завод на полную проект
ную мощность.

Шота ДАВИТАДЗЕ.

Д о  наступления Нового, [  
1987 года, остались считан
ные дни. Прилавки и вит
рины магазинов принаряди
лись ярким разноцветьем 
гирлянд, искристым блеском 
украшений.

Вот выстроились в ряд 
искусственные новогодние 
елки — от малютки до вы
соких, стройных красавиц.
Г лаза разбегаются от изо
билия хлопушек, снежинок, 
бесчисленного множества 
самых разнообразных игру
шек.

Особенно многолюдно в 
эти дни в универмаге «Тби
лиси». .

Н а с н и м к е :  в одной 
из секций универмага «Тби
лиси».

Фото Э. Расоева.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

ДОРОГА НА РОДИНУ ДЛИНОЮ В ВОСЕМЬ ЛЕТ
ИСПОВЕДЬ БЫВШЕГО СОВЕТСКОГО ГРАЖДАНИНА

— Это были для меня поте
рянные годы, память о кото
рых отзыва е т с я в сердце 
болью. Свою роковую ошиб
ку я оплатил дорогой ценой. 
Чужбина не принесла мне ни 
счастья, ни достатка. Но Ро
дина оказалась ко мне добра 
и по-настоящему гуманна. Я 
вновь обрел ее после долгих 
скитаний в Италии, Австрии. 
Теперь уже навсегда.

Автору этих слов Ю рию Ни
колаевичу Знаменскому 56 
лет, более восьми из которых 
он провел на чужбине. Дра
матичная одиссея его оберну
лась за это время немалыми 
потерями, человече с к и м и 
прежде всего. Так и не уви
дев сына, умерла в Тбилиси 
его мать, не оправдали себя 
и надежды на профессио
нальную карьеру на Западе...

Высокий, сухощавый муж
чина, рассказывая о перипе
тиях своей судьбы, внешне 
сдержан, отвечая даже на не
легкие для себя вопросы, не 
отводит взгляда серых глаз.

«роскошной» жизни: благо, ра
ботая на киностудии, подоб
ных фильмов насмотрелся 

немало. Так родилось реше
ние покинуть Советский Со
юз.

Сначала выехал сам, так что 
первые семь месяцев на чуж
бине провел один, как перст. 
Возможно, это было и к луч
шему: впечатления от «рая», 
в который настойчиво рвал
ся, ничто не смягчило — ни 
дружеская поддержка, ни се
мейное тепло. На западный 
образ жизни я взглянул не 
глазами туриста, а изнутри. 

Горькой оказалась участь че
ловека, добровольно избрав
шего судьбу эмигранта.

Первый урок судьба препо
дала в Риме, куда я выехал 
из Вены. Мой основной капи
тал составлял 126 долларов, 
выданных специальным фон
дом для эмигрантов. Этих де
нег едва хватало на жизнь. 
Неотапливаемая, е плесенью 
на отсыревших стенах комна
та, которую снял на пьяцца

Но, бывает, собеседнику из-. Болонья, стоила 100 долларов
меняет выдержка: становит
ся заметно, * что он заикает
ся, начинает курить сигарету 
за сигаретой, нервно разми
ная окурки в пепельнице.

— Говорят, человек — куз
нец своего счастья. Истинность 
этих слов я познал на собст
венном опыте. Родился в Тби
лиси. Здесь окончил два ву
за — политехнический (моя 
первая специальность — стро
итель) и театральный. Рабо
тал инженером, актером в те
атре, на киностудии. Женив
шись, переехал в Ленинград. 
Там родились дочь и сын. Был 
вторым режиссером, ассистен
том, снимался в кино. Но в 
глубине души оставался недо
волен тем, как складывалась 
моя творческая судьба. Счи
тал, что могу сделать и досто
ин большего.

К тому времени в окруже
нии моей супруги появились 
люди* которым жизнь на 34- 
паде виделась лишь в розо
вом Л оте . Были и такие, кто 
уже «сидел на чемоданах». 
Разговоры людей, поддав

шихся на рекламируемые «го
лосами» западные свободы, 
поначалу пропускал мимо 
ушей. Но они запали в душу. 
Не обошлось, конечно, и без 
Голливуд с к о г о стереотипа

в месяц. Еще столько же на
до было внести и за грошо
вую обстановку. Сидя в неуют
ном пристанище, наедине с 
собой, я с тоской вспоминал 
далекий и недосягаемый тог
да для меня ленинградский 
дом.

На жилье на Западе, как 
правило, уходит большая часть 
заработка. Сужу не только по 
себе. Случай свел меня од
нажды с Даниэлем Сабашви- 
ли -— знакомым по Тбилиси. 
С женой и ребенком он ютит
ся в Париже в двух комнатуш
ках общей площадью 12 
квадратных метров, да двух
метровая кухня. Стены об: 
шарпаны, с потолка течет. Из 
двух тысяч франков, котбрые 
Даниэль получает, работая на 
французском телевидении, три 
четверти уходит на оплату 
жилья.

Кстати, там же, в столице 
Франции, я воочию увидел 
пресловутых клошаров. На 
память пришла вычитанная, 
кажется, в журнале «Наука й 
жизнь» информация - о «ро
мантиках» Парижа, которые 
любят спать на улице, в тепле 
костра. Реальность куда про
ще и страшнее. Это люди, 
уставшие бороться за жизнь. 
У них нет жилья, пропитания,

существуют на случайные по
дачки. Их ночлег — мостозая, 
а кому повезет — вентиляци
онные решетки, откуда вмес
те с теплом тянет зловоньем.

Не стану кривить душой: то, 
что в капиталистических стра
нах жилье стоит дорого, мы 
знали и до выезда за грани
цу. Впрочем, как и другие ис
тины. Однако открывать их 
пришлось заново, не по кни
гам, телепередачам или чьим- 
то рассказам, что мы счита
ли пропагандой, а, как гово
рится, на собственной шкуре. 
Мы постигли главную истину 
«демократического» и «сво
бодного» общества: права и 
свободы граждан, цену чело
веческой личности опреде
ляет здесь прежде всего бан
ковский счет. Но об этом не
чего было и мечтать. В Ита
лии, например, ко времени 
моего приезда насчитывалось 
восемь миллионов безработ
ных. Своих. А кому нужны 
иностранцы!

Перебивался я случайными 
заработками, в . течение мно
гих дней кормился одной кар
тошкой. Немудрено, что при 
таком образе жизни стало 
пошаливать здоровье. Вздул
ся флюс. Содержимое ко
шелька, естественно, подска
зало адрес самой дешевой 
поликлиники. Чтобы поспеть 
ко времени ее открытия на 
окраину города, пришлось 
встать в четыре утра. Кстати, 
проезд в один конец на авто
бусе от моего дома стоил тог
да в пересчете на советские 
деньги около рубля. С первого 
раза на прием не попал: та
ких, как к, здесь оказалось не
мало. Талон к врачу посчаст
ливилось получить лишь на сле
дующий день. За визит приш
лось платить.

Мне еще повезло. А был 
у меня знакомый, поляк. Ра
ботал на бойне, поскользнул
ся: что-то с ногой, боль не
стерпимая. Обратился в боль
ницу, другую, третью — ни
где не приняли: некому пла
тить. Там это в порядке ве
щей. Если вызываешь «ско

рую», врач вначале должен 
убедиться, платежеспособен 
ли пациент. В противном слу
чае помощи не жди. Да, по 
счетам здесь, и не только фи
нансовым, приходится пла
тить сполна. Многие из быв

ших советских граждан пере
биваются поначалу, приторго
вывая вывезенными из дома 
фотоаппаратами, биноклями, 
сувенирами — кто чем может. 
Вырученных денег хватает не
надолго. Устраиваются как 
придется. Некоторые занима
ются мелкой торговлей, вы
полняют поденную работу. 
Есть и такие, что промышля
ют воровством, становятся 

грабителями, наркоман а м и, 
опускаются до клеветы на 
свою бывшую Родину, потому 
что за это платят.

За эти годы у меня было 
немало встреч с эмигранта
ми из Тбилиси, Кутаиси, Су
рами, Бухары, Ташкента... Не
которые выехали более деся
ти лет назад, а до сих пор не 
привыкли к нравам, которые 
так и не смогли понять и 
принять. Надежда на возвра
щение, которой они живут, 

помогла выжить и мне.
Дома, в Союзе, мы настоль

ко свыклись с тем, что совет
ским людям гарантирует го
сударство — право на труд, 
на отдых, на образование, на 
защиту личности, что прини
мали это как должное» не за
мечали. Однако все познает
ся в сравнении. Там, на чуж
бине, проз р е н и е пришло 
очень скоро.

Я никогда не скрывал, что 
хочу вернуться обратно. Да
ром мне это не прошло. Пос
ле одной из лекций для эмиг
рантов в Вене (их регулярно 
проводит известная антисо
ветская организация НТС) ме
ня пытались сбросить с лест
ницы. Несогласие, с клеветни
ческими измышлениями в ад
рес Советского Союза приш
лось не по душе устроителям.

В Риме произошла не менее 
детективная история. Как-то 
летом, идя по улице, почув
ствовал укол а плечо. Голова 
пошла кругом, перед глаза
ми поплыли круги. Несколь
ко человек затащили меня в 
машину, пытались заставить 
подписать какие-то бумаги. 
Я потерял сознание. Очнулся 
на скамейке в глухом парке.

Бывало, шли на открытый 
шантаж. Как-то попросил взай
мы денег у одного из быв
ших советских. Спустя неко
торое время долг вернул. А 
через три-четыре года, когда 
возвращение на Родину стало

реальностью, этот челозак 
внезапно появился у меня на 
квартире не один, требуя про
центы за давно погашенный 
долг. Было очевидно, что он 
нарывается на скандал. Ска
жу откровенно, очень испу
гался. Ведь он мог впутать в 
это дело полицию, и тогда 
мой отъезд мог сорваться. Я 
отдал шантажисту все налич
ные Деньги. Боялся я и на 
вокзале. Успокоился лишь 
тогда, когда поезд на Москву 
набрал ход.

Боялся. Это слово часто зву
чит в устах Ю. Знаменского, 
особенно когда речь заходит 
о его детях.

— Я пытался сделать асе, 
чтобы в их памяти остался 
чистый, незапятнанный образ 
Родины. Ведь дочь и сын по
кинули ае совсем малышами.

Дочери сейчас 18. Она учит
ся • одной из гимназий, ко
торые а Австрии считают «вто
росортными». Преподавание 
здесь поставлено далеко не 
лучшим образом. А там, где 
обучение ведется на совре
менном уровне, за учебу на
до платить большие деньги. 
Мне это было не по карма
ну. В австрийских школах ме
ня, как родителя, удивляет 
многое. Представьте, для де
тей там есть специальные ку
рительные комнаты...

Душа болит, когда думаю о 
сыне. Он на прочел ни одной 
книги, только и мечтает, как 
стать богатым, кого бы выгод
но обмануть, обвести вокруг 
пальца, на чем заработать. А 
ведь мальчику всего 14 лет. 
Боюсь, тут я бессилен. Ведь 
дети растут в атмосфере на
живы. этому учат в школе, 
вдалбливают на каждом шагу.

Да, я виноват перед Роди
ной и перед своими детьми, 
которых лишил ее. Но буду 
бороться за них, сколько смо
гу. Этого требует совесть и 
долг перед людьми.

Пусть моя неудавшаяея суд»- 
ба послужит уроком, заставит 
задуматься тех, кто собирает
ся покинуть Родину. Глубоко 
убежден: чем больше таких,
как я, вернется домой, тем 
меньше будет эмигрантов из 
Советского Союза.

3. САФРАЗЬЯН,
Ю. ГОЛЬДМАН.

(Корр. ГРУЗИНФОРМа).

■ СПОРТ

НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ 
«ЗАРЯ ВОСТОКА»

НАПРЯЖЕНИЕ 
ВОЗРАСТАЕТ

После двух дней традиционного международного турнира 
мужских гандбольных команд на приз газеты «Заря Восто
ка» определились первые лидеры. Ими стали: чемпион мира 
и Олимпийских игр 1984 года — сборная Югославии и 15-крат
ный обладатель нашего приза, экс-чемпион мира сборная 
СССР. У них по четыре очка. Вслед за ними расположились 
команды Польши и Румынии — по два очка. Ни одного очка 
пока не набрали гандболисты молодежной сборной СССР и 
Грузии.

...Во втором туре соревно
вания олимпийские чемпионы 
встречались с молодыми со
ветскими спортсменами. Каза
лось, что более опытным юго
славским гандболис т а м  эта 
игра не доставит больших 
хлопот. Но произошло обрат
ное. Наша команда начала 
встречу без робости и доби
лась перевеса в счете — 3:0. 
Правда, соперники тут же 
сравняли счет. И в дальней
шем игра долгое время шла 
очко в очко. Стоило одной из 
команд выйти вперед, как 
другая моментал ь и о отве
чала результативной атакой. 
Первый тайм заверш и л с я 
вничью — 10:10.

В подобном ключе началась 
и вторая половина матча. Был 
момент, когда впереди была 
молодежная сборная —  13:12. 
Но, как оказалось впоследст
вии, это был последний успех 
нашей команды. Она не смог
ла разаить его. Более того, 
югославские гандболисты не
ожиданно для соперников 
увеличили темп, стдли играть 
более разнообразно, коллеги
ально, умело и не только 
сравняли результат, но и выш
ли вперед — 17:13. Этот пере
вес оказался решающим. В 
дальнейшем, несмотря на уси
лия, молодые гандболисты не 
смогли переломить ход встре
чи и проиграли — 23:18. Семь 
мячей в этом матче забил 
югослав Манасков.

Напряженно проходила игра 
и второго лидера турнира — 
первой сборной СССР, встре
чавшейся с командой Польши. 
Оба коллектива играли инте
ресно, разнообразно, смело, в 
быстром темпе. Но первая 
половина матча не дала пере
веса соперникам и заверши
лась вничью — 15:15. Лишь в 
середине второй половины 
игры сборной СССР удалось 
добиться незначительного , пе
ревеса, которое она удержала 
до финального свистка и по
бедила — 24:23. Поль с к и й 
спортсмен Адам Давидзюк 
шесть раз точно посылал мяч 
в ворота. По пять мячей заби
ли советские гандбол и с т ы  
Шевцов и Валуцкас.

И наконец, о заключитель
ной встрече второго дня меж
дународного турнира. 'В ней 
Встретились команды Грузии и 
Румынии. Счет с семиметро- 
вого штрафного удара от
крыл тбилисец Дем е т р а- 
швили. Тут же Загария (Ру
мыния) сравнял результат. За
бегая вперед, скажем, что 
этот гандболист оказался са
мым метким в матче, забив 12 
мячей.-Не один гол меньше в 
активе Михуты (Грузия)..

В первой половине игры пе
ревес был на стороне гостей — 
17:15. В дальнейшем встреча 
также проходила- с их переве
сом. Сборная Румынии побе
дила со счетом 32:26.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

НЕУДАЧА В ИНСБРУКЕ
В австрийском городе Инсб

руке был проведен повторный 
матч V» финала розыгрыша 
Кубка УЕФА по футболу. Ме
стная команда «Сваровски-Ти- 
роль» принимала «Спартак». 
Первый матч этих соперников, 
состоявшийся две недели на- 
зед в Москве, завершился, как 
известно, победой советских 
футболистов со счетом 1 :0.

Повторная встреча соперни
ков, как и ожидалось, нача
лась атаками а в с т римских 
спортсменов. Особенно актив
но действовали Рошер, Ауэр, 
Мюллер. Однако спартаковцы 
долгое время сдерживали на
тиск соперников и сами не раз 
переходили в контратаки. Пер
вая половина игры заверши
лась вничью —  0 : 0 .

Однако во второй половине 
игры хозяева поля еще более 
усилили натиск и исход борь
бы был решен в их пользу. На 
70-й минуте Рошер открыл 
счет —  1: 0,  а через минуту 
Мюллер закрепил успех ко

манды — 2 : 0 .  Усилия спарта
ковцев изменить ход матча, 
забить столь необходимый гол 
не увенчались успехом. Они 
выбыли из дальнейшего ро
зыгрыша.

А вот результаты остальных 
повторных встреч: «Барсело
на» (Испания) — «Бейер» (Юр- 
динген, ФРГ) — 2: 0 ,  «Беве- 
рен» (Бельгия) — «Торино» 
(Италия) — 0 : 1 ,  «Боруссия» 
(Менхенгл а д б а х, ФРГ) — 
«Глазго Рейнджере» (Шотлан
дия) — 0: 0 ,  «Хайдук» (Ю го
славия) — «Данди Юнайтед» 
(Шотландия) — 0 : 0 ,  «Гете
борг» (Швеция) — «Гент» 
(Бельгия) — 4 : 0 ,  «Гимараэш» 
(Португалия) — «Гронинген» 

(Голландия) — 3: 0 .
Матч «Интер» — «Дукла» 

прерван из-за тумана при сче
те 1 :0  в пользу хозяев поля. 
Он будет переигран.

В одну четвертую финала 
вышли: «Барселона», «Тори- 
но»^«Боруссия», «Данди Юнай
тед», «Гетеборг», «Гимараэш».

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ШАХМАТЫ. В Москве стар

товал финальный матч Кубка 
европейских клубных команд. 
Встречаются два советских 
коллектива — ЦСКА и «Труд». 
После первого тура впереди 
армейцы — 4,5 : 1,5.

ВОДНОЕ ПОЛО. В Харькове 
проведены заключитель н ы е  
встречи чемпионата СССР, в 
которых встречались команды,

оспаривающие седьмое —  две
надцатое места. Здесь луч

шее положение у тбилисских 
динамовцев. Они набрали 25 
очков и вышли на седьмое 
место.

Редактор 
Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

■ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛОВИЯ ПРИЕМА 

В КАЛИНИНГРАДСКОЕ
ВОЕННОЕ АВИАЦИОННО
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ

В училище принимаются ли
ца из числа гражданской мо
лодежи и военнослужащих 
срочной службы ■ возрасте 
от 17 лет и до 21 года; воен
нослужащих сверхср о ч н о й  
службы (по истечении двух 
лет сверхсрочной службы) и 
военнообязанных (отслужив
ших срок действительной во
енной службы) в возрасте до 
23 лет.

Военнослужащие и граж
данская молодежь должны 
иметь законченное среднее 
образование.

Лица, желающие поступить 
в училище, подают рапорт 
(заявление):

— военнослужащие подают 
рапорт по команда до 1 мая 
года поступления;

— гражданская молодежи 
подает заявление в РВК по 
месту жительства до 1 июня 
года поступления.

Примечание: кандидаты из
числа гражданской молодежи 
оформляют все документы че
рез РВК по месту жительства.

Училище готовит техничес
кий состав для авиации Воору
женных Сил СССР.

Окончившим училище при
сваивается офицерское зва
ние «лейтенант» и выдается 
диплом общесоюзного образ
ца.

Срок обучения в училище 
3 года.

Конкурсные вступительные 
экзамены проводятся с 10 по 
30 июля по следующим пред
метам:

— русский язык и литера
тура (сочинение).

— математика (устно).
Кандидаты из гражданской

молодежи проверяются по 
физической подготовке в объ
еме требований отдельных 
норм комплекса ГТО СССР.

Всем кандидатам, прибыв
шим в училище, на время эк
заменов предоставляются бес
платное общежитие и питание.

Адрес училища: г. Калинин
град обл.-44, Калининградское 
ВАТУ.

В НОГУ С «МОДОЙ»!

Салон «МОДА» (ул. Табидзе,7):
здесь продаются: остро

модные новинки тбилисских 
модельеров.

Только у нас: смелые на
ходки, новые решения, мас
терство исполнения!

И все это — малым «тира
жом»!

Обувь, одежда, трикотаж, 
галантерея поступают в ма
газин по договорным ценам, 
т. е. на 15—20% дороже обыч
ных прейскурантных цен, что 
вполне оправдано качеством 
представленных товаров.

Вскоре на прилавках появят
ся изделия из натурального 
меха, косметика.

Часы работы магазина — 
с 10 до 19, перерыв — с 14 
до 15, тел.: 99-51-30, 99-52-55.

Универмаг «Тбилиси».
Грузинское 

рекламное агентство.

ЭТИ СЕРЬГИ ВАМ К ЛИЦУ!

Они завершат ваш облик, 
подчеркнут индивидуальность, 
эффектно дополнят деловой 
костюм и праздничный туалет.

Выполненные ма с т е р а м и  
фирмы «Солани», серьги из 
мельхиора, отделенные че
канкой, вязью, зернью, чер
нением, вставками из бирю
зы, агата, лазурита, янтаря, 
продаются в магазинах горо
да.

Объединение народных 
художественных 

промыслов и сувениров 
«Солани».

Грузинское 
рекламное агентство.

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛО ШАГАТЬ 
ПО ПРОСТОРАМ...

Особенно, если на ногах у 
вас легкие, удобные кеды, ко
торые выпускает Тбилисский 
завод резино • технических и 
химических изделий. Их мож
но приобрести в магазинах 
спорттоваров.

Цена — до 3 рублей.

Министерство местной 
промышленности 
Грузинской ССР.

Грузинское 
рекламное агентство.

С П Р А В К И
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 12 декабря

МОСКВА 

по п е р в о й  п р о г р а м м е .
9.00 — вр ем я . 9.40 — Д окумен
тальны й  телеф ильм  «Н а земле 
А бая» . <10.10 — Встреча школьни
ков с летчиком -космонавтом  СССР 
А. А. С еребровым. Тр.55 — Народ
н ее  м елодии. 11.10 — Поисковый 
харак тер . О тчетно-вы борная ком
сом ольская конференция в  Пере- 
славле-Залесском .- 15.50 *- Сель
ские горизонты . Д окументальны е 
телеф ильм ы . 15.40 — Русская речь.
17.15 — «Русский м узей » . А. Вене
цианов, В. Ф едотов и художники 
их времени. 17.45 — М ультфильм 
«Н езн ай ка в Солнечном городе». 
8-я, 9-я, 10-я серии. 18.40 — И гра
ют Т. М урэика и А. Гаценко (б а 
ян). 19.00 — Госприемка: борьба 
за  качество. Принимает участие 
зам еститель Генерального проку
рора СССР В. В. Н айденов. 19.30— 
Если хочеш ь быть здоров. 19.45т-

Сегодня в мире. 20.00 — Романсы 
С. Рахм анинова поет Т. Новикова. 
20.16 — Художественны й телефильм 
«М икко из Тампере просит сове
та » . 22.00 — Время. 22.40 — Твор
ческий вечер ком позитора В. Ша- 
инского. В перерыве (22.45) — Се
годня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «Ш ел трам вай  по городу» 
Д окум ентальны й телеф и льм . 9.35,
10.40 — М. Ю. Л ерм онтов. «Боро
дино». 4-й класс. 10.00, 14.40 — 
Английский язы к. 1-й год обуче
ния. 10.30, 12.30 — Научно-попу-
лярйы е фильмы. 11.05 — Учащимся 
СПТУ. О бщ ая биология. 11.35,
12.40 — В. Г. Короленко. «Дети 
п одзем елья». 5-й класс. 12.00 — 
М ам ина ш кола. 13.10 — Экран — 
учителю . О бщ ествоведение. 10-й 
класс. 13.46 — К онтрольная для 
взрослы х. 15.10 — «Золотая  пол
к а» . 19.20 — «М осква». Кинообо
зрение. 19.30 — Х озяйственный ме
ханизм : пути перестройки в свете 
реш ений XXVII съ е зд а  КПСС. 4
20.30 — С одруж ество. 21.20 — 
Б аскетбол . М ужчины. «Задар»

(Ю гославия) — « Ж а л ь г и р и с » .
22.00 — Время. 22.40 — Экран за 
рубеж ного фильма. «П альто для  
И рены ». 23.50 — «Зимним днем ». 
Д окум ентальны й телефильм.

Т Б И Л И С И

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
8.50 — Программа телепередач.
9.00 — Время. 9.35 — М оамбе.
10.10 — Сегодня — на экранах  
тбилисских кинотеатров. 10.25 — 
Н аучно - популярный фильм «Ж у
равли » . 10.55 — Д ля  учащ ихся 
СПТУ. Рассказы ваем  о профес
сии «ш вея» (повторно). 11.15 — 
Грузинский художественны й фильм 
«К огда зац вел  м индаль». 12.30 — 
П ередача «М узыканты» (повтор
но). 13.00 — Тёлекурс. Ф изика.
13.30 -» Информационный выпуск. 
13.45 — Учительский час. Н ачаль
ное образование. 14.15 — Х удож е
ственный фильм «Где-то плачет 
иволга» . 15.45 — Д окументальный 
телеф ильм  «Радуж ное стекло*.
15.00 — Программа вечерних пе
редач. 15.05 — Информационный

выпуск на русском языке. 15.15 — 
Изучим французский язык. 16.45 — 
Сегодня — на экранах  тбилисских 
кинотеатров. 15.55 — По родной 
стране. Д окументальны е теле
фильмы: «Тю мень», «Город Горь
кий». 17.30 — Концерт. 17.50 — 
Объявления. 17.55 — Народное 
творчество. «Свет душ и» М. Со- 
логаш вили. '18.20 — Труд и отдых. 
Профсоюзный тележ урнал. 19.00 — 
Госприемка: 'б орьба  за  качество 
(М ). 19.30 — Д л я  м олодеж и. Све
тофор. 19.45 — Сегодня в мире 
(М ). 20.00 — М оамбе. 20.35 — К 
юбилею Великого О ктября. Опыт 
друзей. 21.15 — Концерт «1_1_3» 
(участвует детский вокальный 
квартет Груэтелерадио). 21.50 — 
Грузинское пароходство на го
лубых дорогах. 22.00 — Время.
22.40 — Художественный фильм 
«Остановился п оезд».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.35 — Телепостановка «Насмеш 
ливое мое счастье? . 18.00 — Ки
ножурнал «Н аука  и техника».
18.10 — Д л я  школьников. Физика.

РАДИО
на 12 декабря

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
6.08 — Последние известия. 6.2 8 -  
Напевы земли родной. 6.50 — 
Сельское утро. 7.30 — Утренний 
концерт. 7.45 — На студенческой 
орбите. 8.00 — Обзор газеты  
«П равда» (М ). 8.15 и 12.15 —«В 
час п ик» . 9.25 и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.00 — 
П оследние известия. 11.15 — Гос
приемка: гарантия качества. 11.30 
и 11.50 — Обзор и передовая ста
тья  «П равды » на грузинском языке.
11.40 — Ритмическая гимнастика.
13.00 — Время, события, люди (М ).
13.40 — М узы ка Р. Глиэра к ба
лету «Красный цветок». 13.50 — 
Учащ имся. «Л етите, голуби мира».
14.10 — Л и т е р а т у р н ы е  чтения. 
Л . Андреев. «Цветок под ногою» 
(М ). 16.00 — Голоса друзей  (М ).
17.00 — Последние известия. 17.15— 
Творчество молодых. 17.30 — Уча
щ имся. «Беседа с Ревазом Д ж а 
пари дзе» . 18.00 — Встречи у  мик

рофона. Сулхаи Н асидзе. 18.30 — 
Республиканские известия на рус
ском языке. 18.45 — Грузинские 
народные песни. 19.00 — Из фон
дов радио. 19.17 — Фрагменты из 
сцены Ф. М ендельсона. «Сон в 
летнюю ночь». 19.30 — Агропро
мышленный комплекс: насущные
заботы . 19.40 — Танцы из русских 
опер. 20.30 — И нтеграция науки и 
производства. 20.45 — Поет Л. Л е
щенко. 21.00 — Вечерняя сказка.
21.15 — М еж дународное положе
ние: вопросы и ответы, 22.00 — 
Сцены из спектакля «М ещане».
22.30 — Последние известия. 23.3 0 -  
Концерт анса м б л я «Рустави».
24.00 — Бой часов. Гимн Гру
зинской ССР.

ПОГОДА
на 13 м 14 декабря

В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида
ется переменная облачность, мес
тами небольшие осадки, преиму
щественно в ю жных районах, ве
тер восточный, 9—14 метров в се

кунду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 0 4 .5  градусов, в северных 
районах 0 —2 градуса, днем л_9 
4 _ 14 градусов. В г о р н ы х  райо
нах: ночью — 3—8 градусов, днем 
_4_4 4-9  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью —5 —10 
градусов, днем 0 -~5 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — пе
ременная облачность, местами не
большие осадки, ветер слабый. 

Температура на р а в н и н а х :  но
чью 0 —5 градусов, в районе Ши- 
д а  Картли —5 —10 градусов, днем 
4_3 _1_8 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью —6 —11 градусов, 
днем  —3 4 -2  градуса. В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью —13 
—18 градусов, днем —2 —7 ' гра
дусов.

В ТБИ Л И С И  12 декабря — пе
ременная облачность, без осадков, 
ветер слабы й. Температура возду
ха _|_5 4 .8  градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ: 

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

Приемная
Заместители редактора

Ответственный
секретарь
Секретариат

*  *  *

Общ ественная приемная 
Зав . редакцией 
Прием объявлений

КО РРЕСП О Н Д ЕН ТЫ :

Сухуми -2 -40 -20 , Батуми—3-41-58, 
Цхинвали —' 2-24-45. Кутаиси —
5-21-22, Рустави — 12-52-15, Тела- 
ви — 3-29-01, Гори — 2-33-58, Ахал- 
ц и х е —  2-17-81, М яяковски — 20-21, 
Зугдиди — 2-14-50, М ахарадзе —
6-44-33.

93-11-58
93-18-54
93-18-07

93-17-05
93-18-02

99-55-59
93-31-54
93-93-94
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